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Hotel как лучше
Штрафы за завышение гостиницами цен поддержали в ГД

Наталья Башлыкова 

Собственников гостиниц, располо-
женных в крупных городах, предла-

гают штрафовать за кратный рост цен 
на проживание во время особо значи-
мых мероприятий. Такой законопро-
ект ФАС готовы поддержать в комитете 
Госдумы по физической культуре, ту-
ризму, спорту и делам молодёжи. Как 
сообщил «Известиям» глава комите-
та Борис Пайкин, с завышением цен 
сталкивались и депутаты, и сенаторы. 
Инициативу также одобряют во всех 
фракциях Госдумы, а вот представи-
тели бизнеса считают, что её необхо-
димо обсуждать. По их мнению, рост 
цен в разы объективно несправедлив, 
но совсем не повышать их отельеры 

тоже не могут. В нынешней редакции 
документа нововведения должны кос-
нуться Санкт-Петербурга, Владивосто-
ка и Сочи.

По информации «Известий», Гос-
дума поддержит законопроект ФАС 
«О внесении изменений в КоАП». До-
кументом предлагается ввести нор-
му о запрете превышения предельной 
цены на гостиничные услуги в горо-
дах федерального значения и муни-
ципальных образованиях, в которых 
федеральными законами, актами пре-
зидента РФ будут организовываться 
и проводиться особо значимые ме-
роприятия. В этом случае стоимость 
проживания должна будет рассчиты-
ваться по методике, утверж-
дённой правительством. 
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На старт внимания
Как пройдёт единый день голосования

Максим Ходыкин

Более 96  тыс. участков откроется 
17 сентября в рамках единого дня го-

лосования по всей России и за её преде-
лами. Накануне Владимир Путин призвал 
россиян избрать депутатов, «которые бу-
дут работать в интересах нашего наро-
да и каждого гражданина». Обращение 
президента было опубликовано на сай-
те Кремля. В нём глава государства также 
напомнил о новых полномочиях Госду-
мы и важности взаимодействия испол-
нительной и законодательной ветвей 
власти. Ранее итоги подготовки к трёх-
дневному ЕДГ подвели в Центризбирко-
ме, а в четверг в Общественной палате 
открылся ситуационный центр — с пят-
ницы по воскресенье он будет круглосу-
точно наблюдать за выборами. Палата 
подписала соглашения с 37 обществен-
ными организациями по подбору и обу-
чению граждан, которые будут следить 
за голосованием.

В видеообращении, опубликованном 
на сайте Кремля, президент призвал рос-
сиян прийти на избирательные участ-
ки с 17 по 19 сентября. Он подчеркнул, 
что обновлённая Конституция надели-
ла Госдуму полномочиями по утверж-
дению кандидатуры главы кабмина, 
вице-премьеров и федеральных мини-
стров. «Скажу прямо: от конструктив-
ного, рабочего взаимодействия зако-
нодательной и исполнительной власти 
в дальнейшем будет зависеть очень мно-
гое», — добавил Владимир Путин.

— Современный мир сложный. 
Мы видим, как стремительно, подчас 
непредсказуемо он меняется. Это, без-
условно, создаёт новые вызовы, но и от-
крывает перед нами самые широкие 
возможности, — отметил 
лидер страны. 

Порог изобилия
ЦБ предложил смягчить правила валютного контроля

Наталья Ильина

Б анк России предложил смягчить пра-
вила валютного контроля за опера-

циями с наличными. Однако действо-
вать упрощённое регулирование будет 
не для всех юрлиц — только для бизне-
са, принимающего участие в междуна-
родных выставках и торгующего юве-
лирными изделиями. Об этом говорится 
в проекте указания регулятора, с кото-
рым ознакомились «Известия». В част-
ности, в нём идёт речь о том, чтобы 
увеличить пороги сумм, по которым 
необходимо отчитываться перед фи-
нансовыми организациями. Новшества 
снизят нагрузку на банки и бизнес, од-
нако усложнят контроль за нарушением 
валютного законодательства, пояснили 
в банках. Мера вписывается в тенден-
цию либерализации этой сферы право-
отношений, полагают эксперты.

Предлагаемые Центробанком изме-
нения касаются деятельности юрлиц-
резидентов, участвующих в междуна-
родных выставках и осуществляющих 
продажу выставочных образцов юве-
лирных изделий, отмечается в поясни-
тельной записке к проекту указания 
регулятора. Под новое законодатель-
ство подпадут выставки, которые 
проводятся в странах — участницах 
Организации экономического сотруд-
ничества (38 государств), а также Груп-
пы разработки финансовых мер борь-
бы с отмыванием денег (37 стран).

Проект указания предусматривает, 
что пороговое значение суммы обя-

зательств по экспортному контрак-
ту, при которой требуется его по-
становка на учёт в уполномоченном 
банке, увеличится с 6 млн до 10 млн 
рублей. Помимо этого резидентов 
могут освободить от обязанности 

представлять документы, связан-
ные с проведением валютных опера-
ций по договорам с нерезидентами, 
если сумма обязательств в эквива-
ленте составляет менее 600 тыс. (ра-
нее — 200 тыс. рублей).

Проект направлен на создание бла-
гоприятных условий для деятельно-
сти российских экспортёров, заявили 
«Известиям» в ЦБ. Там пояснили, что 
рассматриваемые предложения по ли-
берализации законодательства были 
сформулированы по результатам ком-
плексного анализа действующих тре-
бований валютного контроля, а также 
возможных шагов по сни-
жению нагрузки на бизнес. 

«Поставки “Спутника V” в Индию 
помогли спасти тысячи жизней»
Директор форума БРИКС Пурнима Ананд — об эффективности российской 
вакцины и координации стран объединения по проблеме Афганистана

Эльнар Байназаров

Р оссия, Индия и Китай наладили вза-
имодействие по Афганистану, все 

три страны хотят развития республики 
и координируют свои усилия в этом на-
правлении. Об этом в интервью «Извес-
тиям» заявила директор международно-
го форума БРИКС Пурнима Ананд. Она 
также рассказала, как поставки россий-
ской вакцины в Индию во время весен-

него пика заболеваемости помогли по-
давить вспышку и спасти тысячи человек.

Две из пяти стран БРИКС, а именно Ки-
тай и Индия граничат с Афганистаном. 
Этот регион крайне важен и для России, 
имеющей свои интересы в Центральной 
Азии. Есть ли у стран БРИКС единая пози-
ция по ситуации в республике?

Кризис в Афганистане можно на-
звать уникальным. Советский Союз 

имел дело с предыдущим правитель-
ством в 1970–1980-х, затем началось 
20-летнее присутствие в Афганистане 
США, и внезапно из-за какого-то со-
глашения они решили вывести вой-
ска и оставили республику в непред-
сказуемой ситуации, один на один 
с талибами (запрещены в РФ). И те-
перь весь мир наблюдает, как Аф-
ганистан будет выходить 
из этой ситуации.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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Нефтяник досрочно голосует на выборах депутатов Госдумы (Усть-Тегусское месторождение в Тюменской области, 16 сентября)

«Буду стареть 
естественно, нравится 
вам это или нет»
Оперная певица Анна Нетребко —  
о модных нарядах, дебютном  
выступлении с Чечилией Бартоли  
и ведёрной кастрюле борща   07
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Под новое законо-
дательство подпадут 
выставки, которые 
проводятся в странах — 
участницах Организа-
ции экономического 
сотрудничества (38 госу-
дарств), а также Группы 
разработки финансовых 
мер борьбы с отмыва-
нием денег (37 стран)

08 Марсельская жизнь
«Локомотив» спас стартовый  
матч Лиги Европы
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Взглядом наперёд
Европарламент заранее заявил о готовности не признать выборы в РФ

Екатерина Постникова

Москва не будет прислушиваться 
к тем оценкам, которые Евросо-

юз даст выборам в Госдуму. Как заявил 
«Известиям» вице-спикер Совета Феде-
рации Константин Косачёв, РФ не вхо-
дит в состав объединения, а потому 
его заявления о российском голосова-
нии не имеют к ней отношения. Евро-
парламент заранее заявил о готовно-
сти не признать результаты выборов 
в РФ — о возможных нарушениях депу-
таты высказались уже 16 сентября. В Ев-
рокомиссии прокомментировали эту 
резолюцию, пояснив «Известиям», что 
вопрос признания находится в компе-
тенции каждой отдельной страны ЕС. 

16 сентября Европарламент принял 
рекомендации по выстраиванию от-
ношений с Россией: за проголосовали 
494 депутата, против — 103, 72 челове-
ка воздержались. Одним из пунктов 
стал призыв политиков к Брюсселю 
«воздержаться от признания россий-
ских парламентских выборов, если 
они пройдут с нарушением демокра-
тических принципов и международ-
ного права». Причём этот тезис про-
звучал за день выборов. Как сказал 
автор доклада, член комитета ЕП 
по международным делам (AFET) ли-
товский политик Андрюс Кубилюс, 
«в случае фальсификаций ЕС <...> дол-
жен потребовать отстранить страну 
от международных парламентских ас-
самблей, в том числе и в Совете Ев-
ропы».

В Москве заявляют о том, что не бу-
дут принимать во внимание оценки Ев-
ропарламента, поскольку Россия в со-
став Евросоюза не входит.

— Во-первых, наши выборы будут 
оценивать исключительно гражда-
не Российской Федерации, — сказал 
«Известиям» вице-спикер Совета Фе-
дерации Константин Косачёв. — Во-

вторых, мы пригласили наблюдателей 
от ряда структур, где участвует Рос-
сия, — кто-то приезжает, а кто-то нет. 
Но мы никогда не приглашали предста-
вителей Евросоюза и Европарламен-
та, потому что Россия не является чле-
ном ЕС и не участвует в деятельности 
ЕП. В данном случае Европарламент 
присваивает себе то, что не являет-
ся его компетенцией. Мы эти оценки 
принимать во внимание не собираем-
ся. Всё остальное остается на той бу-
маге, на которой эти рекомендации на-
писаны.

Выборы ещё не начались, а их уже 
признают сфальсифицированными 
и недействительными, сказала «Извес-
тиям» первый замглавы комитета Гос-
думы по международным делам Свет-
лана Журова.

— Если честно, мы иного и не ожида-
ли, — добавила она. — От этого страна 
жить не перестанет. Мы же сами для 
себя проводим эти выборы, и я совер-
шенно уверена, что они пройдут демо-
кратично. Просто немного меняется 
форма — три дня вместо одного, везде 
есть камеры, есть возможность наблю-
дать за всеми участками.

По словам члена комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Александра Бабакова, возможно, За-
пад разрабатывает очередной пакет 
санкций против РФ, и это подготовка 
почвы.

— Что касается их выводов ещё 
до проведения голосования — здесь 
опять же ничего нового, посколь-
ку за последние 15–20 лет они много 
раз уже поступали так же. В том чис-
ле трясли пробирками, которые ни-
чего не доказывали, но это позволило 
им уничтожить тысячи человеческих 
жизней, лишая человечество разум-
ного подхода. Процессы, происходя-
щие в нашей стране, им очень не нра-
вятся, но они видят их объективность 

и большую поддержку среди населе-
ния. Конечно, это всё входит в проти-
воречие с их замыслами. Надеюсь, что 
эти решения принимаются узким кру-
гом лиц, — отметил сенатор.

Еврокомиссия, отвечая на вопрос 
«Известий» о том, «воздержится ли 
Брюссель от признания российских 
выборов», как ему рекомендовали чле-
ны ЕП, заметила, что признавать итоги 
голосования или нет — это компетен-
ция самих государств.

— На основании результатов выбо-
ров и их проведения члены ЕС обяза-
тельно оценят то, как они прошли и на-
сколько они подтверждают опасения 
о том, что Россия отходит от демокра-
тических ценностей и от Европы, — 
сказал «Известиям» представитель 
внешнеполитической службы Евро-
союза Петер Стано. — Мы видим сейчас, 
что это голосование пройдёт в атмос-
фере устранения и запугивания тех, 
кто критикует власть, и без надёжного 
международного наблюдения. К сожа-
лению, из-за решения российского ру-
ководства свою наблюдательную мис-
сию не смогла отправить ОБСЕ.

О том, что она не будет присылать 
своих специалистов на выборы в РФ, 
Организация по безопасности и со-
трудничеству в Европе сообщила в на-
чале августа. Правда, решение органи-
зация приняла самостоятельно, после 
того как Москва сократила допусти-
мое число экспертов с 500 до 60 из со-
ображений безопасности населения 
во время пандемии коронавируса. 
В ОБСЕ посчитали, что ограничение 
не позволит организации «выполнить 
свою работу с должной тщательностью 
и эффективностью».

В любом случае зарубежные наблю-
датели на выборах будут: по данным 
Центризбиркома, своё участие под-
твердили 249 человек из 55 стран. Бо-
лее того, Парламентская ассамблея Со-

вета Европы также приняла решение 
работать в России 17–19 сентября, не-
смотря на ограничения из-за COVID-19.

По словам Светланы Журовой, Ев-
ропа обвиняет Москву в давлении 
на чужие выборы, но доказательств 
этому никто не представлял. Здесь же — 
наглядные подтверждения реального 
влияния на голосование со стороны ЕС.

Рекомендация по выборам в Госду-
му была частью предложений по дол-
госрочной стратегии в отношении РФ, 
представленной 16 сентября. По мне-
нию депутатов, ЕС должен «дать отпор 
агрессивной российской политике», 
отделив народ от «режима президен-
та Владимира Путина», и «заложить ос-
нову для сотрудничества с будущей 
демократической Россией». 

Глава европейской дипломатии Жо-
зеп Боррель, выступая в ЕП 14 сентября, 
в целом высказался в пользу нового до-
клада, отметив, что он дополняет рабо-
ту Европейской внешнеполитической 
службы. По его словам, негативную ди-
намику двусторонних отношений в по-
следние годы спровоцировала именно 
российская сторона. 

В России доклад ЕП восприня-
ли с сожалением: как сказал 16 сен-
тября пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, в нём не говорится 
о диалоге и решении текущих разно-
гласий. «Единственное, на что можно 
сделать скидку, — это на то, что это до-
кумент, который носит исключитель-
но рекомендательный характер», — от-
метил он.

На старт внимания
Как пройдёт единый день голосования

A — И для того, чтобы отвечать 
на эти вызовы, эффективно 

использовать новые перспективы, не-
обходима слаженная работа государ-
ства, общества, граждан. Нужен силь-
ный и авторитетный парламент, чтобы 
депутаты вновь избранной Думы дей-
ствовали в интересах России и наше-
го народа, работали для людей. Что-
бы на них можно было положиться как 
на патриотов России, готовых реши-
тельно и последовательно обеспечи-
вать национальные интересы во всех 
сферах, — отметил лидер страны.

Он выразил надежду на «ответ-
ственную, взвешенную, патриотиче-
скую гражданскую позицию» граж-
дан. Также Владимир Путин добавил, 
что россиянам предстоит избрать де-
путатов, которые будут работать в ин-
тересах всего народа и каждого граж-
данина страны. Сам президент, к слову, 
проголосует через интернет. Сделают 
это и некоторые члены правительства. 

Выборы в Госдуму восьмого со-
зыва назначены на единый день го-
лосования 19  сентября 2021  года. 
Из-за пандемии они будут проходить 
в течение трёх дней — 17, 18 и 19 сентя-
бря с 8 до 20 часов по местному вре-
мени. Также в ЕДГ должны состояться 
прямые выборы глав девяти субъектов 
РФ (еще в трёх регионах высших адми-
нистративных лиц будут выбирать де-
путаты заксобраний) и 39 региональ-
ных парламентов.

Итоги подготовки к единому дню 
голосования 15 сентября подвела пред-
седатель Центризбиркома Элла Пам-
филова. В ходе своего выступления она 
рассказала, что этот ЕДГ «один из са-
мых напряжённых» за последние годы. 
Глава ЦИК отметила, что в списки из-
бирателей на территории России 
включат более 108 млн человек. 2,8 млн 
проголосуют дистанционно.

По её словам, во время трёх дней 
голосования будет работать свыше 
96 тыс. избирательных участков. При 
этом за рубежом откроется 348 пунк-
тов в 144  странах. Напомнила она 
и об изменении порядка видеонаблю-
дения на этих выборах. Видеофикса-
цией в течение 72 часов будет охвачено 
96% избирательных участков, а все же-
лающие могут наблюдать за процессом 
голосования на различных площад-
ках. При этом многие западные стра-
ны очень далеки от тех стандартов, ко-
торые применены в России, добавила 
глава ЦИК.

Российская избирательная система 
готова к единому дню голосования, от-
метила в разговоре с «Известиями» ис-
полнительный директор ассоциации 
«Независимый общественный мони-
торинг» Алёна Булгакова.

— Мы со стороны гражданского об-
щества видели, как ЦИК готовилась. 
Со своей стороны мы последние пол-
года активно занимались обучением 
наблюдателей. Несмотря на отдельные 

попытки вмешательства и провокации 
некоторых организаций и граждан, 
мы достойно подошли к процессу го-
лосования. Очевидно, что будет обеспе-
чена санитарная безопасность, чётко 
выстроен наблюдательный процесс, от-
лажена система противодействия вли-
янию извне, — подчеркнула Булгакова. 

И, действительно, без провокаций 
не обошлось. Так, 16 сентября, за день 
до старта голосования в РФ, Европар-
ламент принял решение о готовности 
не признать его итоги.

— Было довольно странно услы-
шать со стороны западных институ-
тов о непризнании тех выборов, ко-
торые ещё не состоялись. Когда факт 
ещё не случился, а оценки уже дают-
ся, то люди проявляют либо полную 
некомпетентность, либо специально 
провоцируют, — отметил в разговоре 
с «Известиями» первый зампред дум-
ского комитета по международным 
делам Дмитрий Новиков. 

16 сентября в Общественной па-
лате (ОП) открыли ситуационный 
центр по мониторингу соблюдения 
избирательных прав граждан в пе-
риод проведения ЕДГ. Эта структу-
ра будет осуществлять круглосуточ-
ное наблюдение за ходом голосования 
на протяжении всех трёх дней выборов. 
В церемонии приняли участие и пред-
ставители Центризбиркома. 

— У нас нет в этой избирательной 
кампании более тесных контактов, 

чем с Общественной палатой. На са-
мом деле ОП выполняет огромную за-
дачу, чтобы обеспечить общественным 
наблюдением всё то, что делают изби-
рательные комиссии, — отметил в ходе 
своего выступления  заместитель пред-
седателя ЦИК Николай Булаев.

Он напомнил, что схема видеона-
блюдения, которая будет примене-
на на этих выборах, свидетельствует 
об открытости российской избира-
тельной системы. «Нам скрывать не-
чего», — добавил Булаев.

Участники церемонии открытия 
ситуационного центра также расска-
зали о том, что более 40 волонтёров 
в режиме реального времени будут 
получать информацию о ходе голосо-
вания от общественных наблюдате-
лей на избирательных участках. Кро-
ме того, они обработают сообщения, 
которые могут поступать через горя-
чую линию и мобильное приложение 
«Общественный наблюдатель». В рам-
ках работы центра в течение всех трёх 
дней голосования запланированы 
брифинги. 

Секретарь Общественной палаты 
Лидия Михеева в разговоре с «Извес-
тиями» подчеркнула, что для обеспе-
чения чистоты выборов палата вза-
имодействовала с большим числом 
участников избирательного процесса. 
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Перед выбором

Павел Данилин

Директор Центра политического 
анализа и социальных исследований

Выборы на носу и настало время под-
водить итоги кампании. Ещё нет фи-

нальных результатов, и мы пока не зна-
ем, кого видят россияне в качестве своих 
представителей, но всё же определён-
ные выводы уже можно сделать.

Буквально для справки: в единый 
день голосования (ЕДГ) 19 сентября 
2021 года в Российской Федерации 
пройдут выборные кампании различ-
ного уровня, включая избрание де-
путатов Государственной думы, глав 
12 субъектов федерации (девять пря-
мых и три через голосование в парла-
менте субъекта) и выборы депутатов 
законодательных органов в 39 субъек-
тах. По решению Центральной изби-
рательной комиссии (ЦИК) РФ выбор 
граждане страны смогут сделать в лю-
бой из трёх дней — 17, 18 и 19 сентября.

Стоит отметить, что многоднев-
ное голосование уже не новация — 
впервые оно было апробировано при 
кампании по поправкам к Конститу-
ции в июне-июле 2020 года, а второй 
раз — в ходе сентябрьского ЕДГ про-
шлого года. Причём такая практика 
была воспринята позитивно не только 
и не столько в силу опасений, связан-
ных с пандемией коронавируса, сколь-
ко в силу простого удобства формата — 
можно прийти в удобный день.

Чего ждут россияне от выборов? 
Некоторые эксперты предрекали сни-
жение интереса избирателей и рекор-
дно низкую явку. Логика была в следу-
ющем — кампания не слишком яркая, 
да и избиратель подустал от посто-
янных голосований. Однако практи-
ка этого не подтверждает — гражда-
не нашей страны относятся к выборам 
с повышенным вниманием. Согласно 
замерам ВЦИОМа, большинство рос-
сиян (70%) собираются проголосо-
вать на выборах депутатов Государ-
ственной думы. Среди них 51% заявил 
о твёрдой уверенности. Не планиру-
ют принимать участие 19% опрошен-
ных, а 11% ещё не определились. С ноя-
бря 2020 года доля граждан, решивших 
отдать свой голос на выборах в Госду-
му, выросла на 7% (63% в ноябре 2020-
го). При этом доля тех, кто точно ре-
шил голосовать, увеличилась на 14% 
(51 против 37% в ноябре 2020-го), а доля 
неопределившихся снизилась вдвое 

(11 против 22% в 2020-м). То есть инте-
рес к выборам накануне ЕДГ велик.

Ещё одна важная новация — воз-
можность выбрать удалённо в форма-
те электронного голосования. Прав-
да, пока её получили только жители 
семи российских регионов, включая 
Москву. С электронным голосовани-
ем также были связаны опасения ряда 
экспертов. Но они явно недооцени-
ли технооптимизм россиян. В Москве, 
например, почти четверть избирате-
лей воспользовались новинкой.

Это в целом закономерный итог. 
ВЦИОМ ещё в мае 2020 года опраши-
вал граждан на предмет отношения 
к электронному голосованию. Выяс-
нилось, что около половины россиян 
позитивно оценивают такой формат. 
При этом в обществе нет явного нега-
тивного или предвзятого отношения 
к новой технологии. Это создаёт бла-
гоприятную базу для развития инсти-
тута электронного голосования в бу-
дущем — оно позволит привлечь новых 
избирателей. Наибольший уровень 
поддержки голосования через интер-
нет фиксируется в возрастной груп-
пе от 18 до 34 лет. Представители этой 
категории меньше других приходят 
на традиционные выборы и чаще при-
держиваются стратегии ситуативного 
участия. В связи с этим можно предпо-
ложить, что в результате обеспечения 
возможности голосовать дистанцион-
но электоральное поведение молодё-
жи может стать более активным.

Осведомлены о такой возможно-
сти 94% жителей Москвы, при этом 
63% хорошо знают об этой опции (75% 
среди тех, кто решил обязательно го-
лосовать), а 31% только слышал о ней, 
но не знает подробностей. Не слыша-
ли о возможности проголосовать дис-
танционно всего лишь 5% москвичей. 
При этом доля допускающих суще-
ствование такого формата за год вы-
росла на 7% — с 42% в мае 2020 года 
до 49% в августе 2021-го. Процент ис-
ключающих такую возможность сни-
зился с 54 до 50.

Новую жизнь получила и концеп-
ция видеонаблюдения за выборами. 
Российские власти создали фактиче-
ски тотальную систему видеоконтро-
ля за голосованием. По словам главы 
ЦИК Эллы Памфиловой, практически 
96% избирательных участков будет ох-
вачено камерами и иными видами ви-
деорегистрации. Также, по словам 
Памфиловой, на предстоящих выбо-
рах в Госдуму ЦИК будет в онлайн-
режиме сообщать о явке. Правда, 
трансляция с участков не будет обще-
доступной, как это было на президент-
ских выборах 2012 года. Отсматривать 
видео смогут только участники изби-
рательного процесса — то есть основ-
ные интересанты контроля за чисто-
той выборов.

В целом была проведена масштаб-
ная подготовительная работа, изби-
рателю предложена масса возможно-
стей изъявить свою волю. Осталось 
дождаться результатов.
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Любовь Лежнева, Роман Кильдюшкин

В отношении Apple, Google, Twitter 
и Facebook за неудаление противо-

правной информации наложены штра-
фы на 130 млн рублей, заявил 16 сентября 
журналистам замглавы Роскомнадзора 
Вадим Субботин. Он уточнил, что феде-
ральная служба рассматривает вопрос 
применения к некоторым из этих компа-
ний оборотных штрафов. Накануне на-
чала единого дня голосования (ЕДГ) се-
наторы провели заседание временной 
комиссии СФ по защите госсуверени-
тета и призвали иностранные платфор-
мы воспользоваться последним шан-
сом и перестать нарушать российское 
законодательство. Как заявили «Извес-
тиям» в Совфеде, помимо штрафов рос-
сийские власти рассматривают и другие 
рычаги давления. В Google сообщили, 
что ведут диалог с российскими властя-
ми по поводу возникающих разногласий.

За день до ЕДГ в Совфеде прошло за-
седание временной комиссии, которая 
рассматривала вопрос «О фактах вме-
шательства американскими компани-
ями Google и Apple в выборы в Государ-
ственную думу РФ». Так как времени 
осталось мало, у зарубежных юридиче-
ских, физических лиц и россиян, пред-
ставляющих их интересы, осталась 
последняя возможность одуматься — 
остановиться и не принимать на себя 
реальную ответственность за проти-
воправную деятельность, призвал гла-
ва временной комиссии СФ по защите 
госсуверенитета и предотвращению 
вмешательства в суверенные дела РФ 
Андрей Климов.

Нарушением российского законо-
дательства считается участие ино-
странных лиц и организаций в изби-
рательной кампании в любых формах 
и любыми способами, финансирова-
ние предвыборной агитации за счёт 
иных средств, кроме официальных из-

бирательных фондов партий, напом-
нил политик. Кроме того, запрещается 
бесплатное или по заниженным ценам 
выполнение работ и услуг, «прямо либо 
косвенно связанных с выборами, на-
правленных на достижение электо-
ральных результатов», оказание мат-
поддержки кандидатам или партиям 
вне их избирательных фондов.

— Особое внимание следует обратить 
на организации и физических лиц, свя-
занных с экстремистской деятельно-
стью, установленной в судебном поряд-
ке. Распространение ими информации 
и материалов в рамках избирательных 
кампаний имеет существенные огра-
ничения, прямо установленные зако-
ном, — заявил Андрей Климов.

Доказательства нарушений Apple 
и Google МИД РФ официально передал 
послу США Джону Салливану накану-
не, сообщил сенатор. Кроме того, есть 
представления органов прокуратуры 
России от 9 сентября 2021 года в адрес 
гендиректора Apple и главного испол-
нительного директора Google. Ранее 
в Apple заявили, что соблюдают законы 
только той страны, в которой созданы. 
Попытка юристов обосновать невыпол-
нение требований России юридически-
ми тонкостями прикрывает нежелание 
исполнять российское законодатель-
ство, считает сенатор.

Большим компаниям не страшны 
миллионные штрафы, полагает сена-
тор, член временной комиссии Ольга 
Ковитиди. Чтобы обязать их исполнять 
законодательство, в парламенте рас-
сматриваются новые рычаги давления, 
сообщила она «Известиям». Но пока се-
натор не готова раскрыть детали.

РКН приветствует свободу распро-
странения мнений, но только до тех пор, 
пока эти мнения не становятся запре-
щённой законом информацией, заявил 
в Совете Федерации замруководителя 
федеральной службы Вадим Субботин. 
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«Поставки «Спутника V» в Индию помогли спасти 
тысячи жизней»
A Я представляю в БРИКС 

Индию, поэтому расскажу 
о нашем подходе. Нью-Дели играет 
очень важную роль в Афганистане: от-
мечу, что наша страна в течение мно-
гих лет вкладывала огромные суммы 
в развитие афганской парламентской 
системы, в здравоохранение, систему 
образования. Сумма индийских инве-
стиций в развитие Афганистана пре-
вышает $3 млрд. Но потом к власти 
пришёл «Талибан».

Индия председательствовала в Со-
вете Безопасности ООН в августе, как 
раз когда произошёл молниеносный 
захват талибами Кабула и других 
городов Афганистана. Мы созвали 
встречу членов Совбеза, чтобы со-
вместно решить, что делать дальше, 
и приняли резолюцию (Резолюция № 
2593, которая требует не использовать 
территорию Афганистана в качестве 
плацдарма террористических орга-
низаций. — «Известия»).

Говоря об обсуждении афганской 
тематики в БРИКС, я хотела бы от-
метить, что и КНР, и Индия, и Россия 
наладили взаимодействие по этому 
вопросу. Хотя, конечно, США пря-
мо говорят, что Пекин вмешива-
ется во внутренние дела афганцев 
и поддерживает правительство «Та-
либана». Я не знаю, насколько это 
заявление соответствует действи-
тельности.

Но я знаю, что коалиция стран 
БРИКС хочет мира в Афганистане 
и надеется, что в стране будет уста-
новлена надлежащая система управ-
ления, которая сможет взять ситу-
ацию под контроль. Мы не хотим, 
чтобы на приграничных террито-
риях возникали какие-либо споры. 
От имени стран БРИКС — мы хотим 
мира, мы хотим экономического раз-
вития Афганистана.

Ожидается ли в ближайшее время 
встреча БРИКС по ситуации в респу-
блике?

Да, и это сыграет важную роль 
для стабилизации ситуации в реги-
оне, поскольку эти три страны, о ко-
торых я уже сказала, — Китай, Индия 
и Россия — уже играют важную роль 
в Афганистане. Координация по ли-
нии БРИКС в этом вопросе нужна.

А как продвигается двустороннее со-
трудничество Индии и России по Аф-
ганистану?

По з и ц и и Ро с с и и и И н д и и 
по афганской тематике практиче-
ски во всём совпадают. Я думаю, что 
наши страны могут выработать эф-
фективные стратегии по Афганиста-
ну, которые будут только во благо 
многомиллионному населению этой 
страны.

На последнем виртуальном самми-
те БРИКС в августе страны подписа-
ли соглашение об обмене данными 
дистанционного зондирования Зем-
ли. Соглашение стало первым ша-
гом в деле сотрудничества пяти го-
сударств в космосе. Есть ли планы 

по расширению и углублению диа-
лога в этой сфере?

Скажу сначала о двустороннем 
сотрудничестве: Россия и Индия 
уже давно взаимодействуют в кос-
мосе, мы запустили множество спут-
ников в секторе связи. В целом все 
страны БРИКС имеют очень хорошую 
инфраструктуру для совместных 
космических проектов. Мы можем 
проводить исследования в космосе, 
делиться опытом и наладить акаде-
мический обмен. В каждой стране 
БРИКС сильные школы учёных, пол-
ным ходом идёт развитие инноваций.

В прошлом году пограничный спор 
между Индией и Китаем перерос в во-
оружённый конфликт в Ладакхе, к ав-
густу 2021 года ситуацию вроде бы 
удалось урегулировать: страны про-
вели демилитаризацию пригранич-
ной зоны. Как эта напряжённость 
в отношениях Нью-Дели и Пекина 
влияет на сотрудничество внутри 
БРИКС?

Все разногласия Индии и Китая 
в основном находятся на политиче-
ском уровне. Я думаю, эти кризисы 
будут в скором времени разреше-
ны, поскольку почти все споры Пе-
кина и Нью-Дели относятся к вопро-
сам определения границ, и это даже 
не текущая повестка, эти вопросы 
тянутся к нам из истории. Обе стра-
ны осознают свою ответственность. 
Так что, я надеюсь, Индия и КНР най-
дут решение, и пограничные службы 
сохранят баланс в мирном сотрудни-
честве, а тяжёлая ситуация, о кото-
рой вы упомянули, будет разрешена.

Но на уровне диалога между 
людьми я чувствую, что у нас очень 
хороший культурный обмен, у нас 
много общего в культурно-ценност-
ном наследии — это, как вы знаете, 

и система буддизма, которой сле-
дуют Индия и Китай, и ежегодные 
фестивали, и многое другое. Или, 
например, общее в сфере здравоох-
ранения, народной медицины.

Мы похожи также своими мас-
штабами: и в Индии, и в Китае про-
живают свыше 1 млрд человек. 
Наши страны можно назвать наи-
более важными, стержневыми ази-
атскими цивилизациями, у каждой 
из которых сложилась своя уникаль-
ная экономика. Если обе страны бу-
дут сотрудничать в Азии, а также 
на уровне БРИКС, это будет только 
во благо всего мира.

В мае в Индии наблюдался пик случа-
ев COVID-19 из-за появления нового 
штамма «Дельта». Сейчас страна идёт 
на втором месте в мировом рейтин-
ге заболеваемости коронавирусом 
(33,3 млн случаев), уступая только 
США с их 41,6 млн случаев. Как Индия 
пережила весеннюю вспышку коро-
навируса? Налажено ли сотрудниче-
ство между членами БРИКС в борьбе 
с пандемией?

Да, в мае этого года ситуация 
в Индии действительно была край-
не сложной, во многом из-за густо-
населённости и большой плотности 
жителей в городах. Но Россия и стра-
ны БРИКС немедленно пришли нам 
на помощь: РФ поставила в Индию 
партии первой вакцины от корона-
вируса «Спутник V», и это позволи-
ло нам ускорить темпы вакцинации 
и спасти многие тысячи жизней. 
Вскоре РФ открыла производство 
своих вакцин в Индии, «Спутник V» 
теперь производят на наших пред-
приятиях. И это очень ценно, что 
во время пандемии COVID-19 меж-
ду нашими странами сохраняется 
такой уровень сотрудничества.

Ушли с дозора
Путин назвал выход США из Афганистана «поспешным»

Дмитрий Лару

О бстановка на внешних границах 
ОДКБ нестабильна и несёт новые 

риски в сфере безопасности для участ-
ников военно-политического блока. 
Связано это прежде всего с ситуацией 
в Афганистане и поспешным выводом 
американских войск из этой страны. 
Об этом Владимир Путин заявил 16 сентя-
бря во время саммита ОДКБ. По мнению 
экспертов, главной проблемой остаётся 
большое количество западного воору-
жения, которое оказалось в руках движе-
ния «Талибан» (запрещено в РФ) и других 
террористических группировок, также 
есть риск инфильтрации экстремистов 
в соседние страны. По итогам саммита 
был утверждён план оснащения Коллек-
тивных сил оперативного реагирования 
ОДКБ современным вооружением и тех-
никой. Также лидеры стран — участниц 
объединения договорились о создании 
института спецпредставителя генсека 
ОДКБ по вопросам миротворчества.

�� ДЕСЯТКИ ЗАБОЛЕВШИХ

Изначально предполагалось, что сам-
мит ОДКБ в Душанбе пройдёт полно-
стью в очном формате. Однако всех 
гостей за одним столом в столице Тад-
жикистана собрать так и не удалось, по-
скольку 14 сентября Владимир Путин 
ушёл на самоизоляцию из-за выявления 
случаев заражения COVID-19 в его окру-
жении. Поэтому глава РФ стал един-
ственным участником, который при-
соединился к дискуссии по видеосвязи.

— Вы знаете, что, к сожалению, вы-
нужден был в последний момент отме-
нить свой визит в Душанбе, мне очень 
жаль, но это связано с тем, что в ближай-
шем окружении, как вы знаете, выявле-
ны случаи заболевания коронавирусом, 
и это не один, не два — несколько десят-
ков человек. И теперь приходится в те-
чение нескольких дней соблюдать ре-
жим самоизоляции, — заявил в начале 
своего выступления Владимир Путин.

Как пояснил пресс-секретарь рос-
сийского лидера Дмитрий Песков, среди 
заражённых прежде всего люди, кото-
рые обеспечивают работу, жизнедея-
тельность и безопасность президента. 
По словам официального представите-
ля Кремля, глава государства проведёт 
на самоизоляции как минимум неделю.

�� УГРОЗА НОМЕР ОДИН

Основной темой саммита ОДКБ ожи-
даемо стала ситуация в Афганиста-
не, который после ухода войск США 
и их союзников оказался под контро-
лем движения «Талибан».

— Сразу после, мягко говоря, поспеш-
ного вывода войск США и их союзни-
ков из Афганистана и прихода к власти 
движения талибов мы с вами на внео-
чередном саммите ОДКБ обменялись 
мнениями об опасностях, связанных 
с кардинально изменившейся ситуа-
цией в этой стране, — напомнил Влади-
мир Путин.

По словам президента России, все 
стороны тогда согласились, что в ны-
нешних условиях как никогда востре-
бованы самая тесная координация 
и сплочённость государств — членов 
ОДКБ. Кроме того, союзники договори-
лись быть готовыми в любой момент 
задействовать в полной мере оборон-
ный и политический потенциал орга-
низации для обеспечения безопасно-
сти, поддержания мира и стабильности 
в странах этого блока, добавил прези-
дент.

Обстановка в зоне ответственно-
сти ОДКБ и на внешних границах госу-
дарств-членов не только не стабильна, 
но и несёт новые, по-настоящему острые 
вызовы и риски для безопасности, под-
черкнул глава РФ.

В связи с этим крайне важно, что 
ОДКБ поддерживает высокий уровень 
готовности сил коллективной безопас-
ности, отметил президент Таджикиста-
на Эмомали Рахмон, под председатель-
ством которого прошёл саммит.

— Налицо гуманитарный кризис, ко-
торый будет сопровождаться целым 
спектром негативных последствий. 
В том числе вызовами и угрозами кол-
лективной безопасности ОДКБ, — согла-
сился глава Белоруссии Александр Лу-
кашенко.

Ситуация остаётся очень сложной, 
так как после «бегства США в Афгани-
стане остались огромные арсеналы 
оружия, включая бронетехнику и ави-
атехнику», сказал «Известиям» глава Ев-
разийского аналитического клуба Ни-
кита Мендкович. На текущий момент 
парк, находящийся в распоряжении та-
либов и других боевиков, превышает 
технические возможности армии Тад-
жикистана, подчеркнул эксперт по Аф-
ганистану.

Кроме того, сейчас численность дви-
жения, по самым минимальным оцен-
кам, превышает 100 тыс. человек. Аме-
риканские аналитики говорят о 200 тыс. 
Учитывая, что теперь под контролем 
новых властей находится вся террито-
рия страны, они могут мобилизовать 
и 500 тыс. человек, пояснил политолог.

— Таким образом, мы имеем ситу-
ацию, когда с юга возникает угроза 
не просто небольших террористиче-
ских групп, а там может быть создана 

полноценная, большая армия боевиков, 
которая по своим численным и техни-
ческим возможностям превосходит со-
вокупные армии трёх пограничных го-
сударств — Таджикистана, Узбекистана 
и Туркмении, — отметил Никита Менд-
кович.

Кроме того, сохраняется угроза ин-
фильтрации террористов в соседние 
страны под видом беженцев, а также 
по контрабандным каналам, так как 
боевики контролируют наркоторгов-
лю в приграничной полосе. Помимо та-
либов в Афганистане действует прежде 
всего «Аль-Каида» (запрещённая в РФ 
организация), чьи представители жи-

вут, например, в Кандагаре и Нангар-
харе. Кроме того, на северной границе 
присутствуют боевики организации 
«Исламское движение Узбекистана», 
которая запрещена в государствах СНГ, 
включая РФ. Также на границе с Тад-
жикистаном орудует «Джамаат Анса-
руллах», напомнил эксперт. И, наконец, 
в Афганистане действует «Исламская 
партия Восточного Туркестана» — уй-
гурская антикитайская террористиче-
ская организация, подытожил Никита 
Мендкович.

Что касается ИГИЛ (запрещённая 
в РФ организация), которая также при-
сутствует в Афганистане, то её члены 
находятся в противостоянии с «Тали-
баном». Поэтому вряд ли смогут полу-
чить при новой власти свободный дос-
туп к границе, уверены эксперты.

�� СЛАЖЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ

По итогам саммита был утверждён план 
оснащения Коллективных сил опера-
тивного реагирования ОДКБ совре-
менным вооружением и специальной 
техникой. Кроме того, на фоне ситуа-
ции в Афганистане был уточнён план 
оперативного развёртывания Коллек-
тивных сил организации в Центрально-
азиатском регионе, а также состав воин-
ских контингентов и формирований сил 
специального назначения КСОР.

Лидеры стран — участниц ОДКБ 
также утвердили создание института 
спецпредставителя генсекретаря ОДКБ 
по вопросам миротворчества. По линии 
военно-политического блока будет соз-
дан и механизм сотрудничества воен-
ной полиции, военного следствия, во-
енной прокуратуры и военных судов.

На саммите ОДКБ, однако, обсуждал-
ся не только афганский трек. Президент 
Киргизии Садыр Жапаров, к примеру, 
обратил внимание на напряжённость, 
которая сохраняется на киргизско-тад-
жикской границе. Стоит напомнить, что 
очередное обострение между соседями 
из-за доступа к водным ресурсам прои-
зошло 28 апреля этого года.

Конфликт начался между местны-
ми жителями в районе водораспреде-
лительного пункта «Головной» в верхо-
вьях реки Исфара. К противостоянию 
вскоре подключились военнослужащие 
обеих стран, так как Бишкек и Душан-
бе уже долгие годы оспаривают эту тер-
риторию. Полного прекращения огня 
удалось достичь 1 мая, после чего обе 
стороны приступили к отводу солдат 
и военной техники из зоны конфликта. 
Во время него с киргизской стороны по-
гибли 36 человек. Таджикистан сооб-
щил о 19 жертвах.

На этом фоне Садыр Жапаров пред-
ложил выработать механизмы опе-
ративного реагирования и принятия 
решений по линии ОДКБ в случае во-
оружённой агрессии одного государ-
ства — члена организации в отношении 
своего союзника.

Также на встрече поднимались и дру-
гие темы: экологическая безопасно-
сть, контроль над вооружением и нара-
щивание военного потенциала НАТО 
на западных границах ОДКБ. Депутат 
Госдумы и директор института между-
народных политических и экономиче-
ских стратегий РУССТРАТ Елена Панина 
отметила «Известиям», что в центре вни-
мания ОДКБ находятся и новые военные 
инициативы США и Великобритании.

— Очевидно, что Россию и её партнё-
ров по ОДКБ не могут не беспокоить по-
пытки создания новых военных блоков 
в зоне Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, — сказала она.

США, Великобритания и Австралия 
15 сентября сообщили о создании трой-
ственного союза AUKUS на фоне усиле-
ния позиций Китая в Индо-Тихоокеан-
ском регионе. Главная цель, по словам 
главы Белого дома Джо Байдена, заклю-
чается в долгосрочном обеспечении 
мира и стабильности в регионе.
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« ПОСЛЕ БЕГСТВА 
США В АФГАНИ-
СТАНЕ ОСТАЛИСЬ 

ОГРОМНЫЕ АРСЕНАЛЫ ОРУ-
ЖИЯ, ВКЛЮЧАЯ БРОНЕТЕХ-
НИКУ И АВИАТЕХНИКУ. ПАРК, 
НАХОДЯЩИЙСЯ В РАСПОРЯ-
ЖЕНИИ ТАЛИБОВ И ДРУГИХ 
БОЕВИКОВ, ПРЕВЫШАЕТ ТЕХ-
НИЧЕСКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
АРМИИ ТАДЖИКИСТАНА

— У нас подписаны соглашения 
с 37 общественными организациями 
по подбору и обучению граждан, ко-
торые будут наблюдать за голосова-
нием. Кроме того, мы взаимодейству-
ем и с партиями — 11 соглашений было 
подписано об организации наблюде-
ния, — рассказала Михеева.

Своих наблюдателей представят 
и политические партии. В «Единой Рос-
сии», к примеру, на выборы собирают-
ся направить 95 тыс. человек. «Справед-
ливая Россия — За правду» подготовила 
около 120 тыс. человек, а в ЛДПР сооб-
щали о намерении обеспечить 40 тыс. 
представителей партии. В руководстве 
КПРФ в сентябре заявили о 300 тыс. под-
готовленных наблюдателей. 

Срок полномочий Госдумы состав-
ляет пять лет. В единый день голосо-
вания пройдут выборы депутатов ГД 
восьмого созыва. В нижнюю палату 
парламента избираются 450 предста-
вителей по смешанной системе, при 
которой одна половина определяет-
ся по партийным спискам, а вторая — 
по одномандатным округам. Таким 
образом, избирателям будут выда-
ны два бюллетеня. В одном из них бу-
дет представлено 14 партий в порядке, 
определённом жеребьёвкой в Цен-
тризбиркоме, а в другом — имена кан-
дидатов-одномандатников.

Выборы, а также предвыборные про-
цессы и агитация не могут быть исклю-
чениями из этого правила.

Apple, Google, Twitter и Facebook отка-
зываются соблюдать законодательство 
о выборах — они помогают незаконной 
агитации, проводимой в том числе экс-
тремистскими организациями. Также, 
по его словам, иностранные компании 
отказываются удалять информацию 
о таких объединениях.

«Представители компаний не смогли 
пояснить свою позицию. Коллеги, ко-
торые представляли компанию Apple, 
пояснить мотивы действий, игнориро-
вание требований Генеральной проку-
ратуры и Роскомнадзора не смогли», — 
рассказал замглавы РКН.

Сейчас за неудаление противо-
правной информации на четырёх IT-
гигантов наложены штрафы общей сум-
мой 130 млн рублей. «Причём по трём 
постановлениям Twitter так и не опла-
тил штраф», — отметил Субботин. По-
мимо этого федеральная служба 
рассматривает вопрос применения 
в ближайшем времени к Google, Twitter 
и Facebook оборотных штрафов, а также 
иных рычагов воздействия для принуж-
дения к соблюдению законов.

— Очень важно донести до зарубеж-
ных коллег, что в России российское за-
конодательство является главенствую-
щим, его нужно соблюдать в том числе 
иностранным организациям, работа-
ющим в РФ, — заявил Вадим Субботин.

В пресс-службе Google «Известиям» 
сказали, что компания не занимает ни-
чью политическую сторону и уважа-
ет законы стран, в которых предлагает 
свои сервисы. Она работает с россий-
скими регулирующими органами для 
решения возникающих юридических 
вопросов и поддерживает с ними посто-
янный диалог. Компания также уведом-
ляет создателей контента, разработчи-
ков приложений и пользователей, когда 

получает соответствующие юридиче-
ские запросы, касающиеся их данных.

— Google  — глобальная платфор-
ма, которая очень серьёзно относится 
к своей ответственности по обеспече-
нию безопасной и надёжной среды для 
пользователей и клиентов, — заявили 
в компании.

«Известия» направили запросы 
в Apple, Facebook и Twitter. Накануне де-
путат Василий Пискарёв пригрозил, что 
если крупные IT-компании продолжат 
игнорировать предписания Роскомнад-
зора, Госдума ужесточит законодатель-
ство об ответственности нарушителей.

В апреле комиссия ГД уже проводи-
ла телемост с представителями руко-
водства компании Google Марко Пан-
чини и Мариной Жунич. По словам 
депутата Василия Пискарёва, на этой 
встрече были представлены много-
численные примеры нарушения рос-
сийского законодательства, включая 
вмешательство в выборы, призывы 
к несовершеннолетним участвовать 
в несанкционированных акциях, про-
паганду наркотиков в поисковой вы-
даче браузера, политическую цензуру 
и многое другое. Руководители компа-
нии тогда заявили о готовности к со-
трудничеству и регулярной коммуни-
кации с представителями российской 
власти, отметил политик.

16 сентября пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков сообщил, что 
Россия рада видеть на своём рынке ком-
пании, входящие в число международ-
ных IT-гигантов, однако они обязаны 
соблюдать российские законы. Компа-
ниям следует оплачивать выписанные 
Роскомнадзором штрафы, что также 
распространяется на Google, указал 
Дмитрий Песков.

Между тем временная комиссия 
в Совфеде планирует вновь собраться 
уже 21 сентября, чтобы дать политиче-
скую оценку итогам выборов.

« APPLE, GOOGLE, 
TWITTER И 
FACEBOOK ОТ-

КАЗЫВАЮТСЯ СОБЛЮ-
ДАТЬ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 
О ВЫБОРАХ — НАПРИМЕР, 
ПОМОГАЮТ НЕЗАКОННОЙ 
АГИТАЦИИ, ПРОВОДИМОЙ 
В ТОМ ЧИСЛЕ ЭКСТРЕ-
МИСТСКИМИ ОРГАНИЗА-
ЦИЯМИ

Церемония жеребьёвки про-
шла в Центризбиркоме в авгу-
сте. Все парламентские объе-
динения оказались в первой 
половине бюллетеня. Пред-
ставитель КПРФ, к примеру, 
вытянул первый номер. ЛДПР 
расположилась на третьем ме-
сте, а «Справедливая Россия — 
За правду» — на шестом. «Еди-
ная Россия», которой досталась 
пятая позиция в списке, счита-
ет свой порядковый номер сим-
воличным из-за федеральной 
«пятерки», которая ведёт пар-
тию на выборы.
На второй позиции располо-
жились «Зелёные», четвёртыми 
стали «Новые люди». Нижнюю 
же половину списка полностью 
заняли непарламентские пар-
тии: «Яблоко» (7), Партия ро-
ста (8), Партия свободы и спра-
ведливости (9), «Коммунисты 
России» (10). Замыкающими 
в перечне стали «Гражданская 
платформа» (11), «Зелёная аль-
тернатива» (12), «Родина» (13) 
и Партия пенсионеров (14).

Справка «Известий»
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A Также ФАС предлагает обя-
зать владельцев гостиниц 

информировать граждан о предель-
ной цене номеров в помещениях или 
на своих интернет-сайтах.

В случае завышения цены, соглас-
но поправкам в КоАП, должностные 
лица могут быть наказаны штрафами 
от 20 до 50 тыс. рублей, индивидуальные 
предприниматели и юрлица — в дву-
кратном размере излишне полученной 
выручки. Если постояльцы не смогут 
найти информацию о стоимости ус-
луг, то должностных лиц предлагает-
ся штрафовать на суммы от 20 до 40 тыс. 
рублей, индивидуальных предприни-
мателей — от 50 до 150 тыс. рублей, юр-
лиц — от 300 до 500 тыс. рублей.

«Вопрос резкого роста цен на ус-
луги гостиничного размещения в пе-
риод проведения особо значимых 
международных мероприятий под-
нимается ежегодно. В федеральные 
органы исполнительной власти по-
ступают многочисленные обращения 
и жалобы от граждан на резкий рост 
цен», — объясняет необходимость но-
вых норм ФАС в пояснительной запи-
ске, которая имеется в распоряжении 
«Известий».

В ней уточняется, что антимоно-
польное регулирование неэффек-
тивно с учётом низкой концентрации 
рынка гостиничных услуг, отсутствия 
доминирующих хозяйствующих субъ-
ектов и признаков картельного пове-
дения участников. Поэтому влиять 
мерами антимонопольного реагиро-
вания на снижение цен не представ-
ляется возможным, считают в ведом-
стве.

«Иные способы решения пробле-
мы помимо предлагаемых, как пока-
зал анализ ситуации, отсутствуют», — 
подчёркивают в ФАС. При этом авторы 
законопроекта отмечают, что в настоя-
щее время, согласно законодательству, 
действие новых норм может коснуться 
только трёх городов России — Санкт-
Петербурга, Сочи и Владивостока 
и только в период международных ме-
роприятий.

— Мы неоднократно писали в ФАС 
о недопустимости такого роста цен, 
свидетелями которого были сами. На-
пример, в Санкт-Петербурге во время 
ПМЭФ цены на гостиницы выраста-
ют до 300%. Но ситуация безвыходная, 
ведь людям нужно где-то жить, а рас-
селять их некуда, и гостиницы этим 
пользуются. Поэтому мы, думаю, та-
кой законопроект поддержим, — по-
яснил «Известиям» глава комитета 
Госдумы по физической культуре, ту-
ризму, спорту и делам молодёжи Бо-
рис Пайкин.

По его словам, понятно, что ради 
прибыли поднять стоимость прожива-
ния можно, но не в три или четыре раза.

— Поскольку в ФАС были неодно-
кратные обращения и из Совета Феде-
рации, и из Госдумы, то у них, видимо, 
это предложение возникло. Безуслов-
но, мы этот законопроект, когда он по-
ступит, рассмотрим и постараемся, 
чтобы не было ущемления интересов 
бизнеса, — отметил парламентарий.

В ФАС разработку новых норм под-
твердили.

— Законопроект о поправках в КоАП 
является законом-«спутником», обе-
спечивающим исполнение норм ос-
новного законопроекта. Многократ-
ный рост цен на гостиничные услуги 
происходит ежегодно в период про-
ведения крупных международных 
мероприятий, таких как ПМЭФ, ВЭФ, 
РИФ, — уточнили в службе «Извести-
ям», отметив, что законопроект будет 
внесён в правительство после прохож-
дения всех регламентных процедур.

�� НАДО РЕГУЛИРОВАТЬ

Как выяснили «Известия», законопро-
ект готовы поддержать во всех фрак-
циях Госдумы.

— Абсолютно согласен, и не надо 
ограничиваться только тремя города-
ми. Должны быть установлены разум-
ные пределы стоимости гостиничных 
услуг, чтобы цены на них не взвинчива-
лись. Ведь это напрямую бьёт и по бюд-
жету России, так как на мероприятия 
приезжает множество должностных 
лиц, госслужащих. То есть в итоге все 
эти расходы несёт государство, — за-
явил «Известиям» зампред фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов.

Первый зампред комитета по эко-
номической политике, член фракции 
КПРФ Николай Арефьев также считает 
предложение ФАС правильным. По его 
мнению, нужно регулировать не толь-
ко стоимость гостиниц, но и цены 
в других сферах.

— Это нужно было сделать давно. 
У нас везде так. Как только какие-то ме-
роприятия, события — та же пандемия, 

— сразу идёт рост цен. За границей 
давно всё это регулируется — и ни-
кто не возмущается, — отметил пар-
ламентарий.

По его мнению, не надо бояться, что 
рынок от этого пострадает.

— Этот законопроект, конечно, мож-
но поддержать, но это крайняя мера. 
Поэтому тут нужно подумать: не воз-
никнет ли дефицита этих услуг после 
его принятия? Ведь это может приве-
сти и к подпольной торговле номерами, 
— отметил в разговоре с «Известиями» 

первый зампред фракции «Справедли-
вой России» Михаил Емельянов.

Первый зампред фракции «Единой 
России» Адальби Шхагошев считает 
инициативу ФАС интересной.

— «Единая Россия» всегда выступает 
против бесконтрольного роста цен, ка-
кой бы отрасли это ни касалось. Когда 
законопроект будет внесён в Госдуму, 
наша партия его внимательно рассмо-
трит и обязательно привлечёт к обсуж-
дению этого законопроекта бизнес-со-
общество, — пояснил он «Известиям».

Президент «Опоры России» Алек-
сандр Калинин в разговоре с «Изве-
стиями» признал, что в том же Санкт-
Петербурге стоимость гостиничных 

услуг в период ПМЭФ может вырасти 
в пять раз.

— Конечно, бизнес отнесётся к этому 
предложению настороженно. Его надо 
обсуждать. То, что цены растут, — объ-
ективно, так как нагрузка на отели уве-
личивается. Но они не должны расти 
в разы. Ведь даже представители биз-
неса страдают от этого, так как не мо-
гут позволить себе лишний раз прие-
хать на ПМЭФ, — отметил он.

По мнению Александра Калинина, ни-
чего плохого в разумном регулировании 
цен нет. В пример он привёл Олимпиаду, 
при проведении которой заключаются 
международные соглашения о недопу-
стимости роста цен на такие услуги.

Общество

Судебное лишение
Почему студенту не дали максимум за смерть двух человек

Светлана Казанцева

Восемь лет в колонии общего режи-
ма проведёт 25-летний студент Ху-

сен Сомон, сбивший насмерть двух жен-
щин на тротуаре в Москве в марте этого 
года. Накануне приговора гособвине-
ние попросило суд лишить его свободы 
на 12 лет и заключить в колонию строго-
го режима. Однако Хусену Сомону вы-
несли более мягкий приговор, так как 
он признал свою вину и частично воз-
местил потерпевшим сторонам мораль-
ный ущерб. Юристы, опрошенные «Из-
вестиями», считают, что назначенный 
студенту срок наказания мог бы быть 
ещё меньше — ведь преступление со-
вершено по неосторожности, но Хусен 
Сомон лишил суд возможности облег-
чить ему участь, поскольку он скрыл-
ся с места ДТП.

16 сентября Головинский районный 
суд Москвы назначил Хусену Сомону, 
под колёсами автомобиля которого 
погибли Наталья Лёвочкина и Люд-
мила Кевбрина, наказание в виде ли-
шения свободы сроком на восемь лет. 
Отбывать срок он будет в исправитель-
ной колонии общего режима, сообщи-
ла «Известиям» пресс-секретарь суда 
Анастасия Уртикова.

— Он признан виновным в соверше-
нии преступления, предусмотренного 
п. б ч. 6 ст. 264 УК РФ. Осужденный так-
же лишён права управлять транспорт-
ными средствами сроком на три года, — 
уточнила собеседница «Известий».

При этом за день до приговора, 
15 сентября, на заседании в Головин-
ском суде прокурор попросил назна-
чить Хусену Сомону более строгое 
наказание — 12 лет лишения свободы 
с отбыванием в исправительной коло-
нии строгого режима.

Родственники погибших женщин 
предъявляли к Хусену Сомону иски 
о возмещении ущерба. Каждая из по-
терпевших сторон оценила моральный 
ущерб в 5 млн рублей. Семье Натальи 
Лёвочкиной Хусен Сомон в итоге вы-

платил 786 563 рубля, а семье Людми-
лы Кевбриной — 1 млн рублей. Также 
он заплатил Кевбриным 191 454 рубля 
по иску о возмещении материального 
ущерба, удовлетворив данный иск (эта 
сумма была потрачена на похороны).

Молодой человек очень навредил 
себе тем, что покинул место проис-
шествия, отметил его адвокат Равиль 
Сабитов. По его словам, если бы Хусен 
Сомон остался на месте, наказание 
было бы намного мягче. Но, подчерк-
нул адвокат, суд в полной мере учёл 
имеющиеся смягчающие обстоятель-
ства — то, что обвиняемый полностью 
признал вину, дал подробные показа-
ния, а во время следствия принял меры 
к возмещению морального вреда.

— В момент аварии на переднем пас-
сажирском сиденье находился его то-
варищ. Он полностью подтвердил по-
казания Хусена Сомона. Были и другие 
свидетели происшествия. Их слова 
тоже не противоречат показаниям мо-
его подзащитного, — рассказал «Изве-
стиям» Равиль Сабитов.

Кроме того, по словам адвоката, 
суд принял во внимание, что по ме-
сту учёбы и жительства Хусен Сомон 

по всем позициям характеризуется по-
ложительно. Ранее молодой человек 
не привлекался ни к административ-
ной, ни к уголовной ответственности, 
вёл активную общественную и спор-
тивную жизнь, участвовал в соревно-
ваниях, в том числе мирового уров-

ня (он профессионально занимается 
настольным теннисом). Равиль Саби-
тов сказал, что семья Хусена Сомона 
очень переживала из-за происшествия, 
а его отец во время следствия скончал-
ся от инфаркта.

С дальнейшими действиями защи-
та ещё не определилась.

— Я получу приговор, встречусь с Ху-
сеном Сомоном, и мы согласуем свою 
позицию, — отметил Равиль Сабитов.

Причинение по неосторожности 
смерти двум или более лицам по вине 
водителя, скрывшегося с места про-
исшествия, наказывается лишением 
свободы на срок от восьми до пятнад-
цати лет с лишением права занимать 
определённые должности или зани-
маться определённой деятельностью 
на срок до трёх лет, рассказал «Изве-
стиям» член Ассоциации юристов Рос-
сии Тимур Рагимов. По его мнению, ре-
шение суда объективно.

Суд назначил минимальную санк-
цию, заметил адвокат Игорь Бушманов. 
Но вынесенное наказание всё равно су-
ровое: ведь преступление совершено 
непреднамеренно. Правда, Сомон ни-
велировал этот благоприятный для 
него факт тем, что покинул место ДТП.

Игорь Бушманов напомнил, что 
оставление водителем места ДТП за-
кон приравнивает к состоянию алко-
гольного опьянения, так как в этом 
случае утрачивается возможность ре-
ально проверить, трезв был автомоби-
лист или нет.

— Изменения произошли в 2019 году 
из-за массовых попыток виновников 
ДТП скрыть алкогольное опьянение. 
Они покидали место происшествия 
и приходили к правоохранителям 
только тогда, когда в крови уже не оста-
валось алкоголя. Тем самым они из-
бегали ответственности, — рассказал 
эксперт.

По словам Игоря Бушманова, у про-
куратуры есть право подать апелляци-
онное представление на чрезмерную 
мягкость приговора. В свою очередь, 
Хусен Сомон может рассчитывать 
на условно-досрочное освобождение 
при отбытии 2/3 срока. Срок отсчиты-
вается с момента взятия под стражу, 
причём учитывается время нахожде-
ния в СИЗО, добавил адвокат. На УДО 
осуждённый может претендовать, 
если он признал вину, раскаялся, име-
ет положительную характеристику 
по месту жительства или если у него 
остались на иждивении родственники.

Найдут по следу
Универсальная тест-система выявит COVID в любом 
биоматериале

Мария Недюк

Ц НИИ эпидемиологии Роспотребнад-
зора внедряет в клиническую прак-

тику новый набор для количественного 
проведения ПЦР-анализов на корона-
вирус по любым доступным пробам 
биологических жидкостей. Материалом 
для исследования может стать не толь-
ко стандартный мазок из носо- или ро-
тоглотки, но и плазма крови, мокрота, 
кал, содержимое лёгких и материалы, 
полученные при вскрытии умерших. Но-
вая система нужна в первую очередь 
для определения бессимптомных но-
сителей, которые, сами того не подо-
зревая, могут представлять угрозу для 
окружающих. Кроме того, вирус до-
вольно быстро спускается из верхних 
дыхательных путей в нижние, и най-
ти его с помощью мазка из носоглотки 
становится невозможно. В таких случа-
ях поможет ПЦР по крови или мокроте. 
Также применение разработки может 
быть актуально при затяжном COVID-19, 
когда вирусные частицы выделяются 
только с фекалиями.

Специалисты ЦНИИ эпидемиологии 
разработали тест-систему, позволяю-
щую обнаружить РНК SARS-CoV-2 в лю-
бых биологических жидкостях. Как 
указано в инструкции, универсаль-
ный набор реагентов предназначен для 
выявления и количественного опре-
деления вирусных частиц не только 
в мазках со слизистой оболочки носо- 
и ротоглотки, как при стандартном те-
сте, но и в мокроте, бронхоальвеоляр-
ном лаваже, плазме крови, фекалиях, 
ректальных мазках и аутопсийном ма-
териале (получают при вскрытии тел 
умерших). Также разработанный тест 
сможет определить количество виру-
са в объектах окружающей среды, на-
пример концентратах образцов воды 
или смывов с объектов.

Это одна из первых подобных тест-
систем в мире, которая работает 
на платформе ПЦР. Система предна-
значена в первую очередь для выявле-
ния бессимптомных и малосимптом-

ных заражённых в очагах инфекции, 
сообщил «Известиям» заместитель ди-
ректора по научной работе ЦНИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзора Алек-
сандр Горелов.

— Мы знаем, что ахиллесова пята 
пандемии — это как раз люди с малоза-
метными симптомами, которые, сами 
того не подозревая, становятся зараз-
ны для окружающих. Поэтому очень 
важно определить количество вирус-
ных частиц в биоматериалах: таким 
образом мы сможем выявить заболе-
вание на ранних стадиях, — рассказал 
Александр Горелов.

Стандартный ПЦР-мазок в редких 
случаях может давать ложноположи-
тельный или ложноотрицательный 
результат. Вероятные причины — не-
правильный забор биоматериала 
из рото- и носоглотки или контами-
нация, то есть загрязнение вирусны-
ми частицами в лаборатории. Поэтому 
тест-систему, которая количественно 
определяет вирусную нагрузку по лю-
бому биоматериалу, можно использо-
вать как дополнительный анализ при 
сомнительных результатах первично-
го теста. В течение шести часов можно 
будет выяснить, болен человек или нет, 
с высокой точностью. А также опреде-
лить, на какой стадии заболевание, по-
яснил Александр Горелов.

Кроме того, SARS-CoV-2 выделяет-
ся в человеческом организме циклич-
но, и есть периоды, когда в мазке из но-
соглотки он попросту не определяется, 
поэтому выявить патоген можно либо 
по крови, либо по мокроте, либо по фе-
кальным массам.

— Мы знаем фазность выделения 
вируса: вначале он попадает в верх-
ние дыхательные пути и затем, когда 
развивается пневмония, выделяется 
только из мокроты. Потом же снова 
выделяется из верхних дыхательных 
путей и длительно — через желудоч-
но-кишечный тракт, — объяснил Алек-
сандр Горелов.

Сам по себе набор для реагентов 
представляет собой небольшую ко-
робку с химикатами, а также комплект 

различных пробирок и растворов, ко-
торые необходимы для сбора, хране-
ния, транспортировки и обработки 
различных биологических жидкостей. 
К комплекту прилагаются подробная 
инструкция по работе с каждым из ви-
дов проб и специальный электронный 
калькулятор для расчёта вирусной на-
грузки.

Как пояснили в ЦНИИ эпидемио-
логии, на основе результатов анали-
за можно построить прогноз, как бу-
дет протекать заболевание: чем выше 
вирусная нагрузка, тем тяжелее ин-
фекционный процесс. Также система 
позволяет отследить, как организм ре-
агирует на лечение. Если вирусная на-
грузка падает, значит, терапия эффек-
тивна.

Также универсальный набор может 
быть использован в ситуации, когда 
у человека вирус длительное время вы-
деляется с фекалиями. Такое бывает 
у пациентов с нарушением работы им-
мунитета (ВИЧ-инфицированных, он-
кобольных, перенесших транспланта-
цию органов). Как пояснил Александр 
Горелов, в научной литературе описа-
ны случаи, когда пациенты с иммуно-
супрессией выделяли вирус с каловы-
ми массами вплоть до ста дней. В таких 
ситуациях крайне важно именно коли-
чество частиц патогена.

Действительно, в разных ситуаци-
ях полезную информацию врачу или 
исследователю дают различные био-
логические жидкости, сказал «Изве-
стиям» заведующий лабораторией 
анализа показателей здоровья насе-
ления и цифровизации здравоохра-
нения МФТИ Станислав Отставнов. 
К примеру, в определённых случаях 
полезным может быть и обнаружение 
частиц в канализациях.

— Вероятно, наличие подобных уни-
версальных систем было бы весьма 
привлекательно для исследователь-
ских целей и полезно в подразделениях 
Роспотребнадзора, — поделился мне-
нием эксперт.

Потенциал тест-систем для диагно-
стики различных заболеваний велик 
ввиду простоты процедуры сбора об-
разцов для пациента, ведь взятие маз-
ка или анализа крови — гораздо менее 
трудоёмкая процедура, чем КТ или 
МРТ, подчеркнул Станислав Отстав-
нов. Однако не стоит рассчитывать, что 
их внедрение обусловит коренной пе-
реворот в борьбе с пандемией, пола-
гает эксперт.

— Преимуществом этой системы 
может служить то, что она рассчита-
на на определение вирусных частиц 
не только в слизистой оболочке носа 
и ротоглотки, но и в других биологи-
ческих жидкостях. Сложность тут со-
стоит в подготовке проб, а именно вы-
делении РНК вируса из различных 
объектов, — сказал «Известиям» ди-
ректор научно-клинического центра 
прецизионной и регенеративной ме-
дицины Института фундаменталь-
ной медицины и биологии Казанского 
федерального университета Альберт 
Ризванов. — Что касается определения 
уровня вирусной нагрузки, это важно 
для оценки клинического состояния 
пациента, но на сегодняшний момент 
существующие ПЦР-наборы решают 
эту задачу.

Новый набор реагентов уже зареги-
стрирован Росздравнадзором и начал 
применяться в клинической и эпиде-
миологической практике.

« SARS-COV-2 ВЫ-
ДЕЛЯЕТСЯ В ЧЕ-
ЛОВЕЧЕСКОМ 

ОРГАНИЗМЕ ЦИКЛИЧНО, И 
ЕСТЬ ПЕРИОДЫ, КОГДА В 
МАЗКЕ ИЗ НОСОГЛОТКИ 
ОН ПОПРОСТУ НЕ ОПРЕ-
ДЕЛЯЕТСЯ, ПОЭТОМУ ВЫЯ-
ВИТЬ ПАТОГЕН МОЖНО ПО 
КРОВИ ИЛИ ПО МОКРОТЕ

Преступление соверше-
но непреднамеренно. 
Но Сомон нивелировал 
этот благоприятный для 
него факт тем, что поки-
нул место ДТП
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Искусство интеллекта
Алгоритмы узнают мошенников по разговору

Валерий Кодачигов

К борьбе с телефонными мошен-
никами стали подключать искус-

ственный интеллект. Сотовые операто-
ры начали запускать систему, которая 
во время разговора распознаёт потен-
циальных жуликов, вклинивается в бе-
седу и предупреждает вызываемого 
абонента о возможном мошенничестве. 
Такие технологии, например, внедряет 
«СберМобайл». Также решения на осно-
ве искусственного интеллекта разра-
батывают в «Тинькофф Мобайл» и «Би-
лайне». Новые системы могут позволить 
бороться со злоумышленниками, по-
стоянно меняющими номера, указали 
эксперты. С другой стороны, есть риск, 
что искусственный интеллект примет 
за мошеннические действия практи-
чески любой разговор, предупредили 
специалисты.

�� ЛОВИТ НА СЛОВЕ

Телефонное мошенничество и спам 
стали масштабной проблемой, при-
знают операторы и другие участники 
рынка. Так, например, система МТС 
против злоумышленников ежеднев-
но блокирует более 60 тыс. попыток та-
ких звонков, рассказал представитель 
оператора Алексей Меркутов. По дан-
ным «ВымпелКома» (бренд «Билайн»), 
каждый восьмой входящий вызов — не-
желательный.

Технологии против злоумышлен-
ников апробируют все российские со-
товые операторы. «СберМобайл» запу-
стит систему по борьбе с телефонным 
мошенничеством, использующую ис-
кусственный интеллект (ИИ), расска-
зал «Известиям» гендиректор ком-
пании «Сбербанк-Телеком» Руслан 
Гурджиян.

Технология «СберМобайл» опре-
деляет мошенника непосредственно 
во время разговора. В процессе диа-
лога автоинформатор голосом преду-
преждает вызываемого абонента, что 
в отношении него, возможно, соверша-
ются мошеннические действия, рас-
сказал Руслан Гурджиян.

ИИ анализирует разговор по нес-
кольким параметрам, например скрип-
ту, утверждает специалист (другие 
параметры он раскрыть отказался). 
Тесты системы показали, что мошен-
ничество определяется с очень высо-
ким уровнем точности, сказал он. Одно 
из отличий ИИ, анализирующего раз-
говор в режиме реального времени, — 
его адаптивность: злоумышленники 
постоянно меняют номера, оператив-
но отслеживать эти изменения и реа-
гировать на них практически невоз-
можно, подчеркнул Руслан Гурджиян.

«Тинькофф Мобайл» также разра-
батывает собственное решение на ос-
нове машинного обучения и ИИ, кото-
рое в процессе телефонного разговора 

будет определять мошенника и пред-
упреждать об этом клиента во вре-
мя звонка, рассказал представитель 
«Тинькофф».

— Во время звонка будут срабаты-
вать дополнительные уровни защиты, 
чтобы предотвратить несанкциони-
рованные списания средств клиентов. 
Система контроля звонков в онлайне 
не будет работать в личных беседах 
клиента. Наша комплексная защита 
в скором времени сможет определять 
и защищать клиентов и во время звон-
ков по интернет-мессенджерам, — рас-
сказали в компании.

В июне этого года экосистема 
«Тинькофф» предоставила возмож-
ность пользоваться её телефонным 
секретарём Олегом всем российским 
сотовым абонентам. Сервис оптимизи-
рован для борьбы со спамерами и мо-
шенниками: по ключевым словам или 
по номеру абонента помощник может 
определить, что звонят именно они, 
и соответствующим образом выстро-
ить разговор, рассказывали ранее раз-
работчики алгоритма.

Впрочем, телефонный секретарь 
и антифрод-система — разные продук-
ты, отметил источник, близкий к одной 
из компаний связи. Секретарь отвеча-
ет на нежелательные звонки по зало-
женным сценариям, переводя на себя 
звонки с незнакомых номеров, а ана-
лизировать в реальном времени диа-
лог двух живых людей — совсем другое 
дело, сказал собеседник «Известий».

Искусственный интеллект для 
борьбы с мошенниками собирают-
ся использовать и другие операторы. 
Например, «ВымпелКом» будет инте-
грировать ИИ в сервис, предупреж-

дающий абонентов о мошеннических 
и спам-звонках, рассказал представи-
тель оператора.

ИИ, выявляющий мошенников 
по разговору, — шаг вперёд в борьбе 
с ними, считает гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков. Антифрод-системы 
операторов сейчас в основном выявля-
ют подозрительные номера на основе 
анализа big data и заносят их в чёрный 
список, уточнил эксперт. Выявлять 
злоумышленника, а не номер, намно-
го эффективнее, сказал он.

— Правда, скрипты и прочие уловки 
мошенников постоянно меняются, так 
что ИИ нужно постоянно дообучать. 
При этом поведение ИИ может быть не-
предсказуемо — может получиться так, 

что, реагируя на те или иные признаки, 
он признает за мошенника вполне за-
конопослушного абонента, — выска-
зал опасения эксперт.

�� СВЯЗЬ БЕЗ ОБМАНА

В «МегаФоне» для выявления потен-
циальных звонков злоумышленников 
используют аналитические алгорит-
мы на основе больших данных, рас-
сказал директор по предотвращению 
мошенничества и потерь доходов ком-
пании Сергей Хренов. С помощью та-
ких алгоритмов работает антифрод-
система для финансовых организаций, 
которую оператор разработал в прош-
лом году.

У МТС есть технология, которая 
блокирует звонки с подменой номеров 
от псевдосотрудников банков или опе-
раторов, сказал представитель компа-

нии Алексей Меркутов. Оператор бло-
кирует большую часть таких вызовов, 
утверждает он. Специалист добавил, 
что на большинстве тарифов абонен-
тов компании есть бесплатная услу-
га, которая автоматически с помощью 
анализа big data перенаправляет неже-
лательные вызовы на специальный го-
лосовой ящик.

Антифрод-платформа Tele2 так-
же определяет разные виды нежела-
тельных коммуникаций — например, 
звонки клиентам с подменных номеров 
банков, в колл-центры банков с под-
ставных клиентских номеров, вызо-
вы из так называемых тюремных колл-
центров, перечислил представитель 
оператора. При поступлении подо-

зрительного звонка платформа Tele2 
связывается с банком: если челове-
ку звонят якобы с номера кредитного 
учреждения, но антифрод-платформа 
со стороны банка не подтверждает зво-
нок, значит, вызов идёт от мошенников, 
описал он принцип работы системы.

�� ТЕЛЕФОННОЕ БЕДСТВИЕ

В первой половине 2021 года больше 
двух третей входящих вызовов (70,4%) 
с неизвестных номеров в России ока-
залось спамом, рассказали в «Лабора-
тории Касперского» (данные собира-
ли с помощью приложения Kaspersky 
WhoCalls). Чаще всего звонящие пред-
лагали займы или представлялись 
коллекторами, сообщали в компании 
ранее. Также в пятёрку наиболее рас-
пространённых тем вошли категория 
«Связь и интернет», предложения при-
нять участие в соцопросах. Доля же 
звонков с подозрением на мошенни-
чество выросла по сравнению с ана-
логичным периодом 2020 года на 17%.

Как ранее сообщал зампред правле-
ния Сбербанка Сергей Кузнецов, еже-
месячно злоумышленники выводят 
со счетов россиян более 3,5–5 млрд 
рублей. Результативным оказывает-
ся 1% звонков, средняя сумма каждой 
мошеннической транзакции — около 
8 тыс. рублей.

Для установления виновных эффек-
тивна обязательная фиксация при-
надлежности SIM-карт операторами, 
а также хранение записей разговоров, 
считает руководитель практики уго-
ловного и административного права 
Amulex.ru Любовь Шебанова. За опе-
раторами необходимо закрепить обя-
занность оперативно предоставлять 
пострадавшим информацию о соеди-
нениях, а также не допускать повтор-
ной продажи ранее использовавше-
гося абонентского номера, считает 
юрист. Правда, самая эффективная 
мера для борьбы с мошенничеством — 
это бдительность самих пользовате-
лей, заключила она.

 

Командир Чукотки
Под Анадырем возродят военную авиабазу

Антон Лавров, Анна Черепанова, 
Богдан Степовой

М инобороны России приняло реше-
ние модернизировать военный сек-

тор аэродрома совместного базирования 
Анадырь (Угольный). Стартовали проек-
тно-изыскательские работы для перво-
го этапа реконструкции. Там создадут 
современную инфраструктуру для посто-
янного базирования авиационной группы. 
Эксперты отмечают, что Чукотка — стра-
тегический пункт для контроля Северного 
морского пути и защиты российских эко-
номических интересов в регионе.

Реконструкция обеспечит круглого-
дичное комфортное базирование раз-
ных типов боевых самолётов и беспи-
лотников на самом северо-восточном 
аэродроме страны, рассказали «Изве-
стиям» источники в военном ведом-
стве. Реализация проекта займёт не-
сколько лет.

С 1 декабря прошлого года на аэ-
родроме Анадыря впервые с начала 
1990-х началось постоянное дежур-
ство звена истребителей-перехват-
чиков МиГ-31БМ. На Чукотке посмен-
но работают самолёты и экипажи 
с Камчатки из состава 317-го смешан-
ного авиаполка Тихоокеанского фло-
та. Они уже несколько раз вылетали 
на сопровождение американских воз-
душных разведчиков, курсирующих 
у границ России.

Летом этого года в рамках лётно-так-
тических учений дальней авиации два 
стратегических ракетоносца Ту-160 пе-
релетели из Саратовской области в Ана-
дырь, преодолев около 7 тыс. км. Для 
обеспечения учений на Угольный зара-
нее перебросили самолёты-заправщи-
ки Ил-78, которые обеспечивали дей-
ствия «стратегов».

На Чукотку уже отправили и беспи-
лотники. Помимо лёгких «Орланов» здесь 

дежурили средние «Форпосты» морской 
авиации, способные удаляться на 250 км 
от пункта управления и патрулировать 
не только над сушей, но и над морем. 
В перспективе здесь возможно разме-
щение моделей и с большей дальностью.

Как уже писали «Известия», серьёз-
ной модернизации подвергнется также 
авиабаза Елизово на Камчатке. Сейчас 
она остаётся единственной на край-
нем северо-востоке России. Весной 
этого года там начались строитель-
ство бетонных укрытий для самолё-
тов и обновление систем связи и на-
вигации. В перспективе планируется 
разместить на полуострове помимо 
флотских МиГ-31 ещё и истребители 
Су-35С ВКС.

Без должного уровня военного при-
сутствия в арктическом регионе могут 
произойти неприемлемые для России 
события, подчеркнул бывший замми-
нистра иностранных дел, бывший за-

меститель генсека ООН Сергей Орджо-
никидзе.

— Без прочного военного присут-
ствия наши доводы политического 
и юридического характера не будут под-
креплены, — пояснил эксперт «Извести-
ям». — Политическую линию всегда важ-
но подтверждать силовым влиянием. 
Стран — претендентов на регион сейчас 
много. Это не только США, но и их союз-
ники по НАТО. Я думаю, в числе претен-
дентов и китайцы. Они не раз говорили 
о своём интересе к Арктике, хотя Китай 
и не северная страна. Понятно, что пер-
спектива получения колоссальных эко-
номических выгод путём добычи ми-
неральных ресурсов рождает весьма 
жёсткую конкуренцию. Впоследствии 
она будет лишь усложняться и носить 
всё более напряжённый характер, в том 
числе и в военном плане.

Северный морской путь и наш аркти-
ческий шельф в последнее время ста-

ли стратегически сложными районами, 
потому что США ставят под сомнение 
и не признают российские права на них, 
добавил Сергей Орджоникидзе.

— Для того чтобы утвердить россий-
ское присутствие в арктическом реги-
оне, необходимо иметь соответству-
ющие вооружённые силы, в том числе 
военно-морской флот с десантными 
кораблями и стратегически сильную 
базу. В советское время такие там были, 
на Новой Земле даже не одна. Сейчас по-
степенно всё это возрождается, — рас-
сказал бывший дипломат.

Министерство обороны развернуло 
комплексную реконструкцию северных 
аэродромов на материке и заполярных 
островах. Самый крупный проект — пре-
образование в круглогодичную базы 
Нагурская на острове Земля Алексан-
дры архипелага Земля Франца-Иосифа. 
Из-за крайне сурового климата на этом 
самом северном в мире аэродроме будут 
возведены отапливаемые ангары для 
хранения и обслуживания воздушной 
техники. Здесь можно будет разместить 
до эскадрильи бомбардировщиков Су-
34 или перехватчиков МиГ-31, самолё-
ты-заправщики Ил-78.

Серьёзная реконструкция ведёт-
ся на Новой Земле. Там модернизи-
руют авиабазу Рогачёво. С прошло-
го года на ней также возобновилось 
присутствие истребительной авиа-
ции. На принципе ротации там дежу-
рят истребители-перехватчики МиГ-
31БМ и палубные Су-33, прилетающие 
с «большой земли». 

В посёлке Тикси строится городок 
для размещения новой дивизии проти-
вовоздушной обороны, вооружённой 
зенитными ракетными системами С-300. 
Первый её полк уже заступил там на бо-
евое дежурство.

После Второй мировой войны на Чу-
котке планировали развернуть силь-

ную сухопутную военную группиров-
ку, но от этих планов быстро отказались. 
Гораздо важнее полуостров оказался 
для ВВС страны.

Аэродром Анадырь создали в 1950 
году для совместного базирования 
и приёма как военных, так и граждан-
ских самолётов. Для бомбардировщи-
ков и истребителей, частей обеспече-
ния и личного состава там постепенно 
была построена вся необходимая ин-
фраструктура — от складов боеприпа-
сов до жилых домов. С самого начала 
он активно использовался не только са-
молётами войск ПВО страны, но и даль-
ней авиацией.

До середины 1980-х годов аэродром 
был оперативным для стратегических 
бомбардировщиков Ту-95. Они могли 
там заправляться, ремонтироваться или 
пополнять боекомплект. Для атомных 
боеприпасов неподалёку в скальном 
массиве создали особое, хорошо защи-
щённое хранилище. Тогда же на Чукотке 
развернули 99-ю мотострелковую ди-

визию, пусть и в сокращённом соста-
ве. Она прикрывала авиабазу и склады.

Здесь же базировались истребите-
ли-перехватчики Як-28 и Су-15. Однако 
в начале 1990-х годов военный сектор 
аэродрома Анадырь опустел и дол-
гое время не был востребован. Бое-
вые самолёты уже не находились там 
на постоянной основе, а прилетали 
несколько раз в год. Инфраструктура 
для них постепенно пришла в запусте-
ние. Аэро дром использовался в основ-
ном для гражданских рейсов и связи 
с «большой землёй».

Возвращение военной авиации 
и вертолётов началось последние не-
сколько лет. Учения с приземлением 
на аэродром бомбардировщиков Ту-
22М3 и Ту-160 дальней авиации возоб-
новились с 2017 года. Для базирования 
звена МиГ-31БМ в прошлом году там от-
ремонтировали несколько зданий. Сей-
час взлётная полоса длиной 3,5 км спо-
собна принимать любые типы военных 
самолётов.

Общество

Армия

« СИСТЕМА КОНТРОЛЯ ЗВОНКОВ В ОНЛАЙНЕ НЕ БУДЕТ 
РАБОТАТЬ В ЛИЧНЫХ БЕСЕДАХ КЛИЕНТА. КОМПЛЕКС-
НАЯ ЗАЩИТА В СКОРОМ ВРЕМЕНИ СМОЖЕТ ОПРЕДЕ-

ЛЯТЬ И ЗАЩИЩАТЬ КЛИЕНТОВ И ВО ВРЕМЯ ЗВОНКОВ ПО ИН-
ТЕРНЕТ-МЕССЕНДЖЕРАМ

На Чукотке будут базироваться стратегические бомбардировщики-ракетоносцы 
Ту-160

Hotel как лучше
Штрафы за завышение гостиницами цен поддержали в ГД
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Области риска
Назван топ регионов по мошенничествам в автостраховании

Мария Фрай

Р егионами с максимальным уровнем 
мошенничества в сегменте ОСАГО 

по итогам восьми месяцев 2021 года ста-
ли Ростовская и Новосибирская облас-
ти, а также Краснодарский край. На них 
пришлось 23% подобных преступлений. 
В Москве и Московской области было 
совершено 11% всех мошенничеств с по-
лисами обязательной «автогражданки», 
следует из данных «Тинькофф Страхова-
ние». Как выяснили авторы исследова-
ния, в Мурманской области чаще всего 
инсценировали нанесение ущерба ав-
томобилю третьими лицами, а в Санкт-
Петербурге поступало наибольшее ко-
личество заявлений об угонах. Ущерб 
от связанных с каско преступлений 
за первое полугодие 2021-го вырос 
на 85% (до 1 млрд рублей), сообщили 
«Известиям» во Всероссийском союзе 
страховщиков (ВСС). При этом участни-
ки рынка и эксперты не исключают даль-
нейшего роста количества попыток мо-
шенничества в сфере автострахования. 
Сдерживающими факторами, по их мне-
нию, могут стать активная позиция стра-
ховщиков и рост количества уголовных 
дел по таким статьям.

�� ОБМАН ПО СТРАХОВКЕ

В топ регионов по количеству выяв-
ленных мошенничеств с ОСАГО с янва-
ря по август 2021-го вошли Ростовская 
и Новосибирская области, Краснодар-
ский край, Москва и Московская об-
ласть. В первых трёх произошло 23% 
от общего количества преступлений 
в этом сегменте, а в последних двух — 
11%, следует из данных «Тинькофф Стра-
хование». На Воронежскую область при-
шлось 6% таких преступлений. При этом 
80% всех подобных мошенничеств было 
совершено с ОСАГО, а 20% — с каско.

С начала 2021 года по заявлениям 
«Тинькофф Страхование» было воз-
буждено 38 уголовных дел в 17 реги-
онах по преступлениям в автостра-
ховании, сумма ущерба по ним могла 
составить 20 млн рублей. Территория-
ми с рекордами в этом показателе ста-
ли Архангельская, Амурская, Мурман-
ская, Ульяновская и Волгоградская 
области, город Санкт-Петербург. В Мур-
манской области, например, чаще всего 
инсценировали нанесение ущерба ав-
томобилю от третьих лиц. Доля таких 
заявлений по каско там достигла 83%. 
На Санкт-Петербург и Ленинградскую 
область пришлось более 60% всех обра-
щений по угонам, сказано в исследова-
нии «Тинькофф Страхование».

В первом полугодии 2021-го только 
по каско страховые компании подали 
408 заявлений в правоохранительные 
органы, по ним возбудили 110 уголов-
ных дел на сумму ущерба 1 млрд рублей. 
Это значительно больше, чем годом ра-
нее, когда по 313 обращениям и 85 уго-

ловным делам размер мошенничества 
составил 541 млн рублей, сообщил ви-
це-президент ВСС Сергей Ефремов.

При этом за восемь месяцев 2021 года 
количество заявляемых угонов снизи-
лось на 50% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2020-го. Этот тренд на-
чался ещё в прошлом году, он может 
быть связан с закрытием границ, что 
снизило возможности вывоза авто-
мобилей за пределы России, считают 
аналитики «Тинькофф Страхование». 
Другими причинами снижения уров-
ня мошенничества в автостраховании 
были действия властей в отдельных ре-
гионах и совершенствование системы 
скоринга потенциальных клиентов, со-
общил генеральный директор «Тинь-
кофф Страхование» Иван Мироненко.

�� СДЕРЖИВАЮЩИЕ ФАКТОРЫ

В крупнейших страховых компани-
ях подтвердили тенденцию сниже-
ния количества угонов ТС в 2021 году 

по сравнению с предыдущим. В целом 
их количество уменьшилось на 30%, а, 
например, в Санкт-Петербурге пока-
затель упал примерно в два раза, рас-
сказал заместитель генерального 
директора «Югории» по информацион-
но-аналитическому обеспечению Ле-
онид Пантелеев. По его мнению, одна 
из причин этого — снижение общей ча-
стоты страховых событий на 15%, что 
отразилось и на количестве преступле-
ний. При этом наиболее распространён-
ными схемами в 2021 году стали заяв-
ление повреждений, не относящихся 
к страховому случаю, и искажение об-
стоятельств ДТП.

В СК «Макс» количество угонов 
в этом году снизилось почти в два раза 
по сравнению с 2020-м, сообщил заме-
ститель генерального директора ком-
пании Виктор Алексеев. По его словам, 
такая тенденция связана с измене-
нием правил страхования для борь-
бы с мошенничеством и улучшением 
взаимодействия с представителями 
рынка из стран СНГ, куда чаще все-
го злоумышленники и увозят авто-
мобили. В «АльфаСтрахование» пока-
затель уменьшился на 27%. При этом 
общий уровень мошенничества в ав-
тостраховании также снизился, осо-
бенно в Московском регионе и Южном 
округе, отметил директор департамен-
та страховых выплат компании Алек-
сандр Харагезов. По его словам, наибо-
лее частой схемой стала инсценировка 
ДТП. Тенденцию подтвердили в ПАО СК 
«Росгосстрах».

Наиболее частые случаи автомо-
шенничества связаны с оформлением 
ОСАГО задним числом, приобретени-
ем недействительных полисов у несу-
ществующих страховщиков и инсцени-
ровкой угонов автомобилей, сообщила 
профессор кафедры финансовых рын-
ков РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия Ахвле-
диани. Например, ограничение доступ-
ности ОСАГО для отдельных категорий 
водителей приводит к появлению фи-
шинговых сайтов, предлагающих 
скидку при покупке «полиса». Однако 
в итоге клиент получает фальшивую 
страховку, где указаны неверные дан-
ные и по которой невозможно получить 
выплату, добавила директор страхо-
вых рейтингов НРА Татьяна Никитина.

В дальнейшем участники рынка 
не исключают роста количества мо-
шенничеств в этом сегменте. Экономи-
ка вышла на более активный уровень, 
чем в 2020-м, что активизирует и дея-
тельность преступников, отметил вице-
президент ВСС Сергей Ефремов. Юлия 
Ахвледиани прогнозирует увеличение 
количества преступлений в автостра-
ховании в 2021 году примерно на 10% 
по сравнению с предыдущим.

Сдерживающими факторами могут 
стать активная позиция страховщиков 
и рост количества уголовных дел по та-
ким статьям, считает Татьяна Никити-
на из НРА.

«Известия» отправили запрос в МВД 
о количестве возбуждённых в 2021 году 
уголовных дел по автострахованию, 
а также в регионы с просьбой проком-
ментировать данные исследования.

Порог изобилия
A Сей час проект норма-

тивного акта проходит 
межведомственное согласование, 
и об окончательном наборе мер го-
ворить пока преждевременно, под-
черкнули в Банке России.

Предлагаемые изменения могут 
быть приняты в четвёртом кварта-
ле 2021 года, говорят в банке «Зенит». 
Его представитель пояснил, что нов-
шества приводят инструкции ЦБ 
в соответствие с законодательством 
о валютном регулировании и контро-
ле. В июне 2021-го в него были вне-
сены поправки, которые позволили 
юрлицам — участникам междуна-
родных выставок продавать на таких 
мероприятиях ювелирные изделия 
за наличные в российской или ино-
странной валюте, без использования 
банковских счетов. Норма вступает 
в силу с 1 января 2022 года.

Хотя предложения ЦБ смягчают 
нормы в этой сфере, они в некоторой 
степени осложняют контроль со сто-
роны банков в части выявления на-
рушений валютного законодатель-
ства, добавили в «Зените».

Увеличение пороговых сумм пре-
жде всего направлено на поддержку 
динамично развивающегося мало-
го и среднего бизнеса, для которого 
фраза «время — деньги» имеет прямое 
значение, поэтому упрощение проце-
дур взаимодействия и снижения до-
кументооборота по валютному кон-
тролю с банками напрямую влияет 
на повышение скорости обслужива-
ния этого сегмента бизнеса, счита-
ют в «Открытии». Там добавили: по-
скольку предлагаемое увеличение 
пороговых сумм сделок не очень зна-
чительное, то, скорее всего, новых 
схем легализации доходов не воз-
никнет.

�� КОЛИЧЕСТВЕННОЕ 
СМЯГЧЕНИЕ

Валютный контроль не связан на-
прямую с «антиотмывочным» зако-
нодательством — они существуют 
параллельно, отметил исполнитель-
ный директор банка «Ренессанс Кре-
дит» Михаил Лейтес: таким образом, 
повышение порогов по суммам сде-
лок не повлияет на появление новых 
схем легализации доходов. При вы-
явлении подозрительных валютных 
операций у клиента в любом случае 
будут запрошены подтверждающие 
документы — в том числе контрак-

ты, даже если они не подлежат по-
становке на учёт в уполномоченной 
кредитной организации, добавили 
в СКБ-банке.

В Росфинмониторинге сообщили 
«Известиям», что указанные предло-
жения не рассматриваются в службе 
и пока туда не поступали. «Известия» 
направили запрос в Российский экс-
портный центр.

Впрочем, нововведения сложно 
назвать существенным послаблени-
ем в валютном регулировании, счи-
тает старший управляющий партнёр 
юридической компании PG Partners 
Полина Гусятникова. Она пояснила, 
что действующее в настоящий мо-
мент законодательство в этой сфе-
ре довольно жёсткое и предъявляет 
строгие требования к подтвержде-
нию проводимых операций.

— Предлагаемые на данный момент 
поправки скорее делают существу-
ющие требования чуть более «ре-
альными», соответствующими тре-
бованиям рынка и окружающей 
экономической обстановке. Так, 
ни для кого не секрет, что россий-

ская валюта падает относительно 
своих европейских и американских 
коллег. В связи с этим увеличение 
пороговых значений сделок гово-
рит не столько об ослаблении регу-
лирования, сколько о том, что эти 
значения перестали быть разумны-
ми с точки зрения соответствия ры-
ночной обстановке, — полагает По-
лина Гусятникова.

Процесс либерализации валют-
ного законодательства начался 
в 2019 году, когда были приняты по-
правки в соответствующий закон, 
напомнил член Ассоциации юри-
стов России Тимур Рагимов. Он при-
вёл пример: тогда в отдельных случа-
ях для физлиц-резидентов отменили 
требование о представлении отчёта 
о движении средств. Текущее смяг-
чение требований вписывается в эту 
тенденцию.

Американские бесценности

Евгений Миронюк

Финансовый аналитик 

Доллар США к 16 сентября под-
нялся до верхней границы диа-

пазона, в котором находится преи-
мущественно с июля по отношению 
к основным мировым валютам (по ин-
дексу доллара DXY). Участники рын-
ка ожидают, что на заседании Феде-
ральной резервной системы (ФРС) 
на следующей неделе будут анонси-
рованы сроки сокращения монетар-
ных стимулов.

Экономисты и в дальнейшем 
ФРС при построении своих про-
гнозов будут ориентироваться 
на последнюю статистику. Данные 
по промышленному производству 
в США оказались чуть хуже ожи-
даний, а цены на импорт и экспорт 
оказались ниже консенсус-про-
гноза. Эти цифры наряду с отчётом 

об инфляции на этой неделе снижа-
ют давление на Федеральный ре-
зерв в вопросе ужесточения денеж-
но-кредитной политики.

Заседание регулятора состоит-
ся 22 сентября. Оно должно внести 
некоторую ясность в перспективы 
возможного повышения процент-
ных ставок. Это также означает, 
что в среднесрочной перспекти-
ве Центральный банк будет поку-
пать меньше долговых активов, 
что фактически уменьшит количе-
ство долларов в обращении. Это, 
в свою очередь, повысит стои-
мость американской валюты. Для 
ФРС главным ориентиром остаёт-
ся рынок труда после того, как был 
изменён подход к оценке инфля-
ции и двухпроцентный таргет стал 
приниматься в качестве среднего 
показателя за период. В августе ко-
личество вновь созданных в эконо-
мике США рабочих мест резко со-
кратилось.

Курс евро по отношению к дол-
лару всё же начал снижаться 
на ожиданиях итогов встречи 
22 сентября. И хотя ЕЦБ уже анон-
сировал незначительное сокра-
щение чрезвычайной программы 
выкупа активов, никаких конкрет-
ных сроков ожидания повышения 
ключевой ставки в Европе не пред-
ставлено. В США же это ожидается 
в 2023 году. А фактически эти сроки 
могут быть вновь сдвинуты на бо-
лее ранние периоды.

После того как евро достиг мак-
симумов к доллару в начале это-
го года в районе 1,235 €/$, еврова-
люта уже потеряла около 6 центов 
и имеет потенциал дальнейше-
го снижения в сторону 1,15 евро 
за доллар.

Перейти к более динамичному 
сворачиванию монетарных стиму-
лов европейскому регулятору ме-
шает неоднозначная статистика, 
говорящая о возможности замед-
ления восстановления экономики. 
К примеру, по данным Евростата, 
розничные продажи в июле ока-
зались слабее ожиданий. Основ-

ной показатель потребительского 
спроса в 19 странах, использующих 
евро, упал на 2,3% месяц к месяцу. 
На горизонте до конца года еврова-
люта будет относительно стабиль-
ной к доллару, но понижательное 
давление сохранится. Ближай-
шей поддержкой выступят уровни 
1,16 и 1,1680 евро за доллар.

Пока аппетит к риску высок 
и сырьевые цены раллируют, ва-
люты развивающихся стран доро-
жают. Препятствием значительно-
го укрепления российского рубля 
выступает отклонение реальной 
инфляции от прогнозов ЦБ РФ 

и Минэка, что заставляет инвесто-
ров переоценивать реальную до-
ходность вложений в российские 
активы.

Действия ЦБ РФ ослабляют ин-
фляционное давление, но пока 
не приводят к смене тренда роста 
ИПЦ. Помимо изменения денеж-
ной массы для инфляции в целом 
большое значение имеет импорт-
ная составляющая цен. На глобаль-
ном рынке наблюдается ускорение 
производственной инфляции, ко-
торое достигло двузначных значе-
ний в ряде развитых стран. В этой 
ситуации рост цен прежде всего 
в импортозависимых отраслях не-
избежен. Следствием этого была 
волатильность рубля в летние ме-
сяцы.

Ожидание значительного ро-
ста ВВП по итогам 2021 года (4–4,5% 
по прогнозам ЦБ) расширяет про-
странство для монетарного ма-
нёвра. Появляется возможность 
не опасаться стагнации экономи-
ки в случае ужесточения ДКП. ЦБ 
стремится работать на опережение, 
не без основания опасаясь даль-
нейшего разгона инфляции, ко-
торый может спровоцировать де-
вальвацию рубля. В этом случае 
может сильнее раскрутиться спи-
раль инфляционных процессов. То, 
что в годовом выражении инфля-
ция в России ненамного выше, чем 
в США (в моменте), безусловно, за-
слуга регулятора.

Рубль до конца года поддержат 
ослабление санкционной риторики 
и высокий спрос на ОФЗ. Доля нере-
зидентов, вложившихся в эти бума-
ги, в августе увеличилась до 20,9% 
(за месяц на 175,7 млрд рублей), за-
фиксировал ЦБ. Высокий спрос 
проявляют и резиденты. На остав-

шихся аукционах этого года ожи-
даем сохранения высоких темпов 
привлечения средств.

Что касается прогнозов по кур-
сам валют, ориентиры до кон-
ца года — 70–76 рублей за доллар 
и 82–89 за евро. Всплески волатиль-
ности будут преимущественно се-
зонными и связанными с заседани-
ями ФРС.

МНЕНИЕ

« ЦБ СТРЕМИТ-
СЯ РАБОТАТЬ 
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ, 

НЕ БЕЗ ОСНОВАНИЯ ОПАСА-
ЯСЬ РАЗГОНА ИНФЛЯЦИИ, 
КОТОРЫЙ МОЖЕТ СПРОВО-
ЦИРОВАТЬ ДЕВАЛЬВАЦИЮ. 
В ЭТОМ СЛУЧАЕ МОЖЕТ 
СИЛЬНЕЕ РАСКРУТИТЬСЯ 
СПИРАЛЬ ИНФЛЯЦИОННЫХ 
ПРОЦЕССОВ

Увеличение пороговых 
сумм прежде всего 
направлено на под-
держку динамично 
развивающегося мало-
го и среднего бизнеса
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Пятница, 17 сентября 2021

Зоя Игумнова

«Я вижу вещие сны», — признаётся 
оперная дива Анна Нетребко. Она 

знает о своих уникальных способно-
стях, но ими не пользуется. Народная 
артистка РФ уверена, что мир разде-
лился на тех, кто боится коронавируса, 
и тех, кто в него не верит. А депрессию 
можно побороть, найдя себе занятие. 
Об этом она рассказала «Известиям» 
накануне юбилейного концерта в Го-
сударственном Кремлёвском двор-
це, запланированного на 18 сентября. 
Именно в этот день певице исполня-
ется 50 лет.

�� «НЕ ЛЮБЛЮ ВЫСТУПАТЬ 
ОДНА»

В Кремль вы пригласили звёзд мировой 
оперной сцены. А как в их компанию 
впишутся Филипп Киркоров и Игорь 
Крутой?

Я пригласила тех, с кем моя жизнь 
связана самым непосредственным об
разом. Пласидо Доминго, Чечилия Бар
толи, Роландо Виллазон, Лука Саль
си, Михаэль Фолле, Хибла Герзмава, 
Ильдар Абдразаков и многие другие — 
с ними я очень много работала вме
сте на разных сценах мира. И с Иго
рем Яковлевичем, и с Филиппом у нас 
тоже были совместные проекты и вы
ступления.

Программа концерта будет раз
нообразной, не только классической. 
Мы постарались сделать её светлой, 
праздничной, состоящей в основном 
из хитов. И то, что столько прекрасных 
артистов смогут выступить на одном 
концерте, — настоящий для меня пода
рок, подготовленный друзьями и про
дюсером Максимом Бериным. Будем 
творить великолепный вечер музыки.

Волнуетесь?
Очень. Я буду много петь в дуэ

тах. Не люблю выступать одна, люб
лю в компании. Поэтому и программу 
так составила.

С Чечилией Бартоли впервые выйдете 
на сцену?

Да. Знаю её много лет, но вместе 
мы никогда не пели. Я её большая по
клонница.

Какие сюрпризы готовите?
Сюрпризы будут, конечно. Вот 

Тиша (13летний сын певицы. — «Изве
стия») выступит. Кто не сумеет попасть 
на концерт, сможет увидеть его по те
левидению.

�� «МЫ НЕ СИДЕЛИ НА МЕСТЕ»

В локдаун вы чётко соблюдали все 
меры предосторожности и сидели 
на карантине в вашей венской кварти-
ре. Было сложно придерживаться пра-
вил? Не накатывала ли депрессия?

Пандемия — очень тяжёлое испыта
ние для всех нас, и оно ещё продолжа
ется. Мир сильно изменился, многие 
люди показали себя не с лучшей сто
роны, стали злыми. Конечно, депрес
сии были, но мы с ними справлялись.

Лучший способ побороть депрес
сию — чтото делать, найти себе заня
тие. А его можно отыскать даже в сво
ём собственном доме. Наверное, было 
бы трудно пробыть дома целый год. 
Но мы довольно быстро стали рабо

тать, потому что старались быть дея
тельными, не сидели на месте.

Когда передвижения по миру стали 
ограниченными, вы стали чаще появ-
ляться в России. И ваш друг Пласидо До-
минго несколько раз собирал поклон-
ников в Москве. А что говорили ваши 
коллеги за рубежом по поводу откры-
тия театров в России? Не завидовали?

Мир разделился на тех, кто боится 
коронавируса, верит в него, и на тех, 
кто думает, что это всё ерунда, «ско
рее бы это всё прошло» и «выпустите 
меня уже из клетки». То же самое про
изошло и с деятелями искусства. Аб
солютно то же! Некоторые закрылись 
и не хотели никуда выезжать, а неко
торые, напротив, били копытом и ис
кали работу. Вот те, кто бил копытом, 
и работают сейчас то тут, то там. Ког
да я видела, что мои коллеги высту
пают — например, в Италии или Испа
нии, — я искренне за них радовалась. 
Здорово! А ктото, в свою очередь, ра
довался за меня.

Гендиректор Большого театра Вла-
димир Урин считает, что вы могли бы 
петь в любом спектакле ГАБТа. Пока же 
в афише лишь «Манон Леско» с вашим 
участием. Где ещё вы можете и желае-
те появиться?

Могу появиться — и появлюсь (сме
ётся). 12 и 14 октября на Новой сцене 

Большого театра я спою заглавную пар
тию в «Тоске» Джакомо Пуччини. За ди
рижёрский пульт встанет сам Пласидо 
Доминго. Тоска — одна из моих люби
мых ролей, я часто её исполняю: толь
ко за это лето участвовала в трёх раз
ных постановках этой оперы.

Что ещё предлагает вам Большой?
Следите за анонсами, они скоро бу

дут.

�� «КНИГА РЕЦЕПТОВ  
УЖЕ ПРАКТИЧЕСКИ ГОТОВА»

Те, кто знает вас близко, говорят, что 
вы обладаете экстрасенсорными спо-
собностями, называют вас волшебни-
цей. А недруги считают вас ведьмой. 
Вы и правда умеете творить чудеса?

Экстрасенсорные способности — 
полная ерунда. Не верю в экстрасен
сорику. Но то, что я обладаю особой 
энергетикой, — абсолютно точно. Знаю, 
что могу делать какието вещи, кото

рые другие делать не могут. Но, конеч
но, я этим не пользуюсь, всё происхо
дит само собой.

Вы видите вещие сны?
Да! Я вижу вещие сны, и иногда 

у меня бывают какието странные 
предвидения. Перед пандемией мне 
снилось огромное количество снов, 
которые предрекали всю эту ситуа
цию. И болезни, и катастрофу, и изме
нение мира.

Вы — знатный кулинар. Не было ли у вас 
мысли открыть свой ресторан?

Ресторан — нет, но я действительно 
научилась хорошо готовить, причём 
разные вещи. Вы мне просто скажи
те, что вы хотите съесть. Хотите ве
гетарианское блюдо? Сделаю. Хоти
те чтонибудь из какихто конкретных 
продуктов? У меня и в этом отношении 
фантазия работает.

Я творю на глаз и тут же записы
ваю рецепт в своём инстаграме, что

бы потом вернуться к своему же по
сту и посмотреть, как я это делала. 
Чтото я придумываю сама, чтото ищу 
в Сети. Например, мне нужно правиль
но сделать гуся — я нахожу в интерне
те 20 рецептов, выбираю тот, который 
считаю самым правильным, добавляю 
туда чтото своё — и вуаля!

Может, вам книгу написать — и, как не-
когда великий Джоаккино Россини, 
прославиться своими рецептами?

А почему бы и нет? Признаюсь, кни
га рецептов уже практически завер
шена. Осталось приготовить всего 
несколько блюд и профессионально 
их сфотографировать. Издательству 
не подходят изображения из моего 
инстаграма. Нужны снимки хороше
го качества и подробные рецепты. Так 
что работу над книгой я заканчиваю. 
Сначала она выйдет на немецком языке, 
а потом будет переведена на русский.

Вы включите туда рецепт вашего фир-
менного борща?

Обязательно. Буквально вчера его 
готовила. Гости очень любят. Ведёр
ную кастрюлю сварила. Быстро съели!

�� «МОРЩИНЫ ВСЁ РАВНО  
БУДУТ — НУ И ПУСКАЙ»

То, что Анна Нетребко любит модную 
одежду, знают многие. Но тут возникает 
резонный вопрос: какого размера у вас 
гардеробная? И что вы делаете с разо-
нравившимися нарядами?

Гардеробная действительно боль
шая. Очень люблю яркую одежду 
и брос кие аксессуары. И — да, я извест
ный шопоголик. А наряды, которые пе
рестают нравиться, могу выбросить 
или комунибудь отдать, подарить. 
Но я никогда не продаю свою одежду.

Когда у певцов меняется голос, некото-
рые серьёзно переживают. Что вы дума-
ете по поводу меццо-сопрановых пар-
тий в репертуаре?

В меццосопрано я переходить 
не собираюсь, а вот переход на более 
«крепкий» репертуар произошёл уже 
лет 10 назад, хотя мне и до того было 
понятно, что нужно двигаться в этом 
направлении. В драматическом ре
пертуаре у меня появилось гораз
до больше возможностей. Сам же го
лос каким был, таким и остался. Если 
я захочу завтра спеть «Любовный на
питок» Гаэтано Доницетти, я его с лёг
костью спою.

Нравится ли вам цифра 50? И вообще — 
как вы относитесь к своему возрасту?

А как к нему можно относиться? 
Нормально отношусь. Через голо
ву не перепрыгнешь. Юность не вер
нёшь, да и не нужно. Я —  одна из не
многих женщин, которая абсолютно 
ничего со своим лицом не делает и де
лать не собирается. Я решила, что буду 
стареть естественно, нравится вам это 
или нет (смеётся).

Буду делать то, что от меня зави
сит. Заниматься своим здоровьем, 
физическими упражнениями, хоро
шо питаться и вообще буду счастли
вым и позитивным человеком. Уверена, 
что всё это позволит мне долго продер
жаться в здравом уме, здоровом теле 
и духе. А морщины? Они все равно бу
дут. Ну и пускай.

К дню рождения обычно накатывают 
разные мысли: так ли живёшь, всё ли 
успел сделать. С вами такое случается?

Случается. Приходят мысли о жиз
ни, о возрасте. Меняются ценности. 
Не могу сказать, что сейчас у меня всё 
прекрасно, в данный момент я не очень 
счастлива (7 сентября умер отец певи
цы. — «Известия»). Но я радуюсь оттого, 
что много людей меня любят. И знаю, 
что у меня будет замечательный юби
лейный концерт.

Культура

Анна Нетребко окончила СанктПетербургскую консерваторию. После 
победы на Международном конкурсе вокалистов им. М.И. Глинки была 
приглашена в Мариинский театр. В 2002м дебютировала в Метрополи
тенопере, где поёт до сих пор. В 2003м вышла на сцену театра «Ковент
Гарден». В 2006м переехала в Вену, служит в Венской опере. В 2016м де
бютировала в Большом театре в опере «Манон Леско».

Справка «Известий»

КИНООБЗОР

« В ДРАМАТИЧЕСКОМ РЕПЕРТУАРЕ У МЕНЯ ПОЯВИ-
ЛОСЬ ГОРАЗДО БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ. САМ ЖЕ 
ГОЛОС КАКИМ БЫЛ, ТАКИМ И ОСТАЛСЯ. ЕСЛИ Я ЗА-

ХОЧУ ЗАВТРА СПЕТЬ «ЛЮБОВНЫЙ НАПИТОК» ГАЭТАНО ДОНИ-
ЦЕТТИ, Я ЕГО С ЛЁГКОСТЬЮ СПОЮ

Режиссёр: Дени Вильнёв. 
В ролях: Тимоти Шаламе, Хавьер Бардем, Ре-
бекка Фергюсон, Оскар Айзек.

Новая экранизация романа Фрэнка Гер
берта стала фильмом, который сопрово
ждали большие ожидания. И связаны они 
не только с предыдущими киновоплощения
ми «Дюны», наиболее известное из которых — 
лента Дэвида Линча, но и с репутацией са
мого Дени Вильнёва — лучшего режиссёра 
десятилетия по версии Голливудской ассо
циации кинокритиков. Новая «Дюна» — это 
история инициации и премиальная косми
ческая опера с максимальным ослаблени
ем собственно космических мотивов, место 
которых занимают политические и эстети
ческие акценты.

Главных героев тут двое — «Гамлет» и «Гер
труда»: юный Пол Атрейдес (Тимоти Шала
ме), наследник великого Дома Атрейдесов, 
вдумчивый, рефлексирующий юноша, ко
торого тяготит груз возложенных на него 
миссий, и его мать Джессика — наложница 
герцога Лето Атрейдеса, послушница высо
копоставленного духовидческого женско
го ордена, которая вознамерилась сделать 
из сына сверхчеловека, способного поста
вить точку в борьбе кланов за власть в опу
стошённой Вселенной.

Если Линч воплотил эту сагу в сюрреали
стичных дискокрасках 1980х (вспомним хотя 

бы золотые камзолы), то Вильнёв делает став
ку на оформление мизансцен, монументаль
ную оперную декоративность и клаустрофо
бический тренд современного кино: слишком 
сконцентрированное пространство сжимает 
и порабощает героев, а обаятельный персо
наж Тимоти Шаламе живёт наедине со свои
ми пророческими снами. Из абсурдистского 
здесь — Дом Харконненов, клан звероподоб
ных брутальных дуболомов, и их предводи
тель, сиридарбарон Владимир Харконнен. 
Под стать ему и кровожадный тиранимпе
ратор, заманивший на пустынную планету 
аристократическое семейство Атрейдесов. 
Впрочем, всё это — строго по тексту фанта
стической книги Герберта, написанной в годы 
конфликта во Вьетнаме.

Режиссёр: Мэтт Биссоннет.  
В ролях: Гэбриел Бирн, Брин Глисон, Сюзанн 
Клеман, Антуан-Оливье Пилон, Карелль 
Трамбле.

Профессор университета Сэмюэл — тра
гикомический персонаж из песен Леонарда 
Коэна. Сначала он антигерой — пьяница и хо
док, но в следующем кадре его жизненные об
стоятельства уже драматические — он заста
ёт свою жену в постели с любовником. Дело 
идёт к разводу, но тут профессор узнает, что 
неизлечимо болен: у него опухоль мозга. По

мимо прочего его преследует тень мертвого 
отца. Большая часть актёрского состава — это 
известные артисты французскоканадского 
кинематографа, однако первая скрипка — Гэ
бриел Бирн, угрюмо слоняющийся по Мон
реалю с бутылкой виски и печалью в глазах.

Режиссёр: Бенуа Жако.  
В ролях: Шарлотта Генсбур, Нильс Шнайдер.

Картина с Шарлоттой Генсбур и Нильсом 
Шнайдером («Воображаемая любовь») осно
вана на пьесе лауреата Гонкуровской премии, 
сценариста фильма «Хиросима, моя любовь» 
Маргерит Дюрас. Это история женщины, за
стрявшей в выгодном, но изжившем себя бра
ке и разрывающейся между привычкой, дол
гом и новой любовью. Как и в пьесе, действие 
происходит на вилле на Французской Ривье
ре в 1960е. На протяжении всего фильма зри
тель видит смены эмоционального состояния 
героини, а также психологические краски 
сложного романа между молодым амбици
озным мужчиной и опытной, разочарован
ной женщиной гораздо старше него.

Бенуа Жако — актёрский режиссёр, и ак
тёрские работы — точнее, работы актрис — 
становятся самым главным в его фильмах. 
Таков был «Дневник горничной» по рома
ну Октава Мирбо с Леа Сейду, которая хоть 
и смотрелась органично, но не вытянула роли 

жертвы чувственности Селестины (в преды
дущей экранизации, снятой Луисом Бунюэ
лем, её сыграла Жанна Моро). Такова была 
и куда более удачная «Ева» с Изабель Юппер. 
Неудивительно, что для роли Сюзанны Анд
лер требовалась актриса, способная передать 
все грани чувств. И именно Шарлотта Генсбур 
оказалась захвачена сценарием, тронута пер
сонажем и ситуацией. Как и другие актрисы, 
снимавшиеся в фильмах по мотивам произ
ведений Маргерит Дюрас, Генсбур — это пре
жде всего голос, стиль, способ двигаться, го
ворить, смотреть, держать паузу.

Режиссёр: Эмма Данте.  
В ролях: Алисса Мария Орландо, Сузанна 
Пираино, Донателла Финокьяро, Илеана Ри-
гано.

Пять юных сестёр Макалузо — Мария, Пи
нучча, Лия, Катя и Антонелла — живут без ро
дителей на окраине Палермо. Они зараба
тывают на жизнь тем, что отдают в аренду 
голубей для церемоний, которые всегда воз
вращаются к ним на чердак. Обычный день, 
когда девочки решили отправиться на пляж, 
принимает трагический оборот. Потеря, с ко
торой сталкиваются сёстры, оказывается 
слишком тяжёлым и болезненным опытом, 
который будет преследовать их всю остав
шуюся жизнь.

Режиссёр: Шэйн Горман Дакота.  
В ролях: Эмма Декерс, Дакота Шэйн Горман, 
Натали Линес, Парвеш Шина.

Всё — да не всё. Дебютная постановка Да
коты Шэйн Горман с ней же в одной из глав
ных ролей — разговорная комедия, в кото
рой «ничего такого» не показывается. Просто 
три подруги живут в большом городе, устра
ивают свою личную и профессиональную 
жизнь и время от времени сплетничают. 
Одна трудится в баре, другая в свободное 
от основной работы время (а работа эта — 
в престижном издательстве) занимается 
проституцией, третья просто живёт в своё 
удовольствие.

Их никто не учил (да они и не позволи
ли бы), как надо общаться с мужчинами, что 
можно и что нельзя в постели и как надо 
флиртовать, чтобы тебя не засудили за до
могательства, но при этом и не изнасилова
ли бы. Свои пробы и ошибки героини акку
мулируют в забавные анекдоты, которыми 
так весело поделиться друг с другом после 
очередного «облома». Все они молоды, краси
вы и умны, у всех впереди прекрасное и, воз
можно, немного скучное будущее. А сейчас 
они просто дегустируют свою юность и ста
раются как можно точнее различить все от
тенки вкуса взрослой жизни.

Дарья Ефремова

«ВСЁ О СЕКСЕ»«ДЮНА»

«СЮЗАННА АНДЛЕР»
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«ЛЮБОВЬ, СТРАХ И НЕНАВИСТЬ»

«ТАЙНА СЕСТЕР МАКАЛУЗО»

«Буду стареть 
естественно,  
нравится  
вам это  
или нет»
Оперная певица Анна Нетребко —  
о модных нарядах,  
дебютном выступлении  
с Чечилией Бартоли  
и ведёрной кастрюле борща
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Не потерять и не сломать

Анзор Кавазашвили

Бронзовый призёр ЧМ-1966

«С партак» проиграл «Легии» (0:1), про-
пустив от Лирима Кастрати на 91-й 

минуте в стартовом туре Лиги Европы. 
Не помогли даже 23 удара по воротам. 
Таким образом, красно-белые уступи-
ли в четырёх из шести домашних матчей 
в этом сезоне. В Российской премьер-ли-
ге команда идёт на девятом месте после 
семи туров, а игра при португальском 
специалисте Руе Витории оставляет же-
лать лучшего. И это на фоне постоянных 
скандалов между руководителями клуба, 
отставки спортивного директора Дми-
трия Попова и невнятной селекции в год 
столетия красно-белых. Спартаковским 
болельщикам сейчас не позавидуешь.

Наверное, какие-то эксперты счи-
тают, что с «Легией» «Спартак» играл 
неплохо. Я могу бросать в баскетболь-
ное кольцо сто раз, но ни разу не по-
пасть. Это говорит о том, что жела-
ние у меня есть, но мастерства нет. 
То же самое и с нашими футболиста-
ми. Видно, что они умеют много бегать, 
но не понимают, как взаимодейство-
вать, у команды нет игровых связей.

Футбол — эстетический вид спор-
та. Болельщик должен приходить и лю-
боваться командной игрой. Футболи-
сты для этого должны уметь делать 
базовые элементы и владеть мастер-
ством. Верю, у большинства игро-
ков красно-белых есть нужные ка-
чества, но вместе они представляют 
жалкое зрелище. Внутри коллекти-
ва что-то происходит. Никто не зна-
ет причины, но вокруг них возника-
ет скандал за скандалом. Бесконечные 
смены спортивных/генеральных ди-
ректоров и тренеров отражаются 
на футболистах. 

Соболева и Бакаева, игроков сбор-
ной, не ставят в основной состав. Или 
они не достойны, или слабо трениру-
ются. Значит, Промес, Ларссон и Пон-
се должны быть лучше. Они получа-
ют огромные деньги. Почему тогда они 
выглядят так же посредственно, как 
и все остальные? Тут надо смотреть 
глубже. Кто виноват в том, что команда 
сегодня развалена в психологическом 
плане? Они не бьют по воротам, возят-
ся с мячом, пока их не накрывают.

Не знаю, как москвичи умудри-
лись пропустить такой гол от «Легии». 
Как Рассказов может останавливаться 
и смотреть на мячик, катящийся вдоль 
линии? Он был убеждён, что уйдёт. 
И тут Старик Хоттабыч дунул на мячик, 
и тот вошёл в поле. А игрок «Легии» 
не знает никакого Старика Хоттабыча.

А где был второй наш централь-
ный защитник? Где Джикия? Почему 
он не пошёл на подстраховку? Мяч ле-
тел целых 30 метров. Вратарь должен 
заранее предугадывать действия со-
перника, но Максименко этого не сде-
лал. Он должен был видеть, куда идёт 
передача. И пас-то был слабый, он про-
шёл прямо под носом вратаря. Сде-
лай шаг — возьми мяч. А он закрыл 
ближний угол. Ошибка за ошибкой 
у команды. Они что, специально хотят 
кого-то спалить? Они палят сами себя!

Слова Федуна о чемпионстве в год 
столетия... Леонид Арнольдович свои 
желания выдаёт за правду. Он хочет 
этого. Но не понимает, что его кадро-
вая политика негативно отражает-
ся на всех. Нельзя в клубе иметь не-
сколько хозяев. Кто хозяин? Он? Его 
брат или супруга? Никто этого не пой-
мёт! Если господин Федун считает, что 
клуб — это неваляшка, которую мож-
но затоптать, потом погладить, а потом 
опять бросить, то ему лучше избавить-
ся от этой игрушки. Продать её, пока 
ещё её покупают. Я не вижу, чтобы хоть 
один президент в мире допускал, что-
бы команда на глазах разваливалась, 
и не принимал экстремальных мер.

Многие сейчас говорят, что причи-
на в Руе Витории. Но если ты привлека-
ешь титулованного тренера, успешно 
поработавшего с «Бенфикой», то купи 
ему несколько футболистов под его 
концепцию. «Спартак» этого не сделал. 
У португальца тот же состав, что был 
у Тедеско. И с этим составом вы хоте-
ли пройти в групповой этап Лиги чем-
пионов? Почему клуб не получил ка-
чественного усиления в год столетия? 
Как Федун допустил, что его жена бук-
вально выдавила из клуба Попова? 
Ведь она ставила под сомнение все его 
решения. Хотя Дмитрий играл в фут-
бол на серьёзном уровне, имеет управ-
ленческий опыт. Наверное, он понима-
ет в футболе.

Похоже, что всё закончится, как 
всегда. Виноватым сделают главного 
тренера, и приедет новый иностранец 
спасать ситуацию. Увы, но это затыка-
ние дыр. Системной работы в «Спар-
таке» в эпоху Федуна нет. Ему стоит 
сказать спасибо за строительство ста-
диона, выделение средств на работу 
академии, но то, что он делает с пер-
вой командой, — нонсенс. С таким под-
ходом красно-белые так и будут выи-
грывать по одному титулу раз в десять 
лет — когда у конкурентов будет се-
рьёзный кризис. Только без системы 
ничего не работает.

Спорт

«Победа над Тыбурой будет означать возвращение в гонку за титул UFC»
Российский боец Александр Волков — о преимуществах боя в Абу-Даби, дачных заботах и главных конкурентах

Никита Горшенин

Н а турнире UFC 267 в Абу-Даби 30 ок-
тября лучший российский тяжеловес 

в UFC Александр Волков проведёт бой 
с поляком Марчином Тыбурой. В этом 
поединке 32-летний Волков постарает-
ся реабилитироваться после поражения 
от француза Сирила Гана, которое он по-
терпел в конце июня (решением судей). 
В интервью «Известиям» тяжеловес рас-
сказал, почему ему комфортнее драться 
в ОАЭ, чем в США, отметил сильные сто-
роны будущего противника, уверенность 
в себе и возвращение в борьбу за чемпи-
онский титул.

Следующий бой у вас в ОАЭ, будете 
драться там уже второй раз (первый был 
против Уолта Харриса). Насколько там 
удобнее выступать, чем в США?

В Абу-Даби драться комфортнее, 
потому что мы можем взять с собой 
в поездку больше тренеров. Не у всех 
моих тренеров есть виза, чтобы пое-
хать в Америку, в этом плане в Абу-Да-
би проще попасть, можно поехать всей 
командой, лучше подготовиться и сфо-
кусироваться. И, конечно, нет аккли-
матизации, нет негативной смены ча-
сового пояса.

Марчин Тыбура — очень крепкий борец, 
делали ли особенный упор на борьбу 
в этом лагере?

В лагере мы всегда очень много бо-
ремся и в целом в ходе предыдущих тре-
нировок тоже уделяем много времени 
борьбе, джиу-джитсу. Не так часто полу-
чается это применить в поединке, но тем 
не менее. В этот раз было много ребят 
с хорошей борцовской базой — и Сергей 

Павлович, и Сергей Спивак, и много дру-
гих крепких борцов.

Почему Тыбура? Все остальные со-
перники были заняты, всё уже рас-
планировано на несколько турниров 
вперёд. Тыбура — один из немногих 
соперников из топ-10, кто свободен, 
на хорошей победной серии, который 
сам очень близок к титульной гонке, 
и в случае моей победы я возвращаюсь 
в строй претендентов. Тем более что все 
мои бои с теми, кто сейчас в топе, были 
очень близкими, и для UFC сейчас лю-
бое моё хорошее выступление будет оз-
начать возвращение в гонку за титул.

Сравните борьбу Тыбуры и Блейдса.
Тыбура больше борется в партере, 

больше ориентирован на джиу-джит-
су. В этом плане будет попроще, потому 
что я сам много борюсь по джиу-джитсу. 
Но посмотрим, что будет в самом бою.

После поединка с Ганом многие сказа-
ли, что вот, мол, Волков зря перекачался, 
был слишком медленным. К этому бою 
вы планируете остаться в том же весе 
(120–125 кг) или немного стать полегче?

Работа в плане «физухи» происходит 
одна и та же, не было никакой специаль-
ной цели набрать массу, была цель рабо-
тать над силой. В этом плане курс тот же.

Сейчас в тяжах начинает подниматься 
британец Том Аспиналл, он уже выиграл 
четыре боя подряд. Как он вам?

Неплохой боец, думаю, скоро будет 
входить в топ-5 дивизиона. Достаточно 
хорошие навыки у него в ударной тех-
нике и борьбе. Хороший, конкурентный 
спортсмен.

Что думаете об Александре Романове 
(3–0 в UFC) и Сергее Павловиче, их пер-
спективах?

Все ребята крепкие, с Романовым 
я лично не знаком, но видел, что у него 
хорошая борьба. Интересно было бы по-
смотреть его против сильных, универ-
сальных соперников, которые немнож-
ко выше в рейтинге. Что касается Сергея 
Павловича — это очень крепкий боец 
с большим будущим, сильный физиче-
ски. Сейчас у него была небольшая трав-
ма, из-за чего возник перерыв, но он уже 
тренируется, надеюсь, скоро вернётся.

Когда выдвигаетесь в Абу-Даби?
В конце октября, пока до конца ещё 

неизвестно. Примерно за неделю до боя.

Каким видите рисунок боя против Ты-
буры?

Рассчитываю, что будет хороший, 
плотный бой. Тыбура, скорее всего, 
пойдёт в какой-то размен, постарает-
ся работать в стойке, если не получит-
ся — пойдёт бороться. В целом я уверен 
в себе, буду навязывать свою работу, 
жёстко биться, находить по возможно-
сти переводы и добивать.

Что думаете по боям Розенструйк — 
Блейдс и Нганну — Ган?

Блейдс, скорее всего, должен запе-
реводить Розенструйка. Последний по-
казывает достаточно слабую борьбу 
в своих поединках, его бросали и Ган, 
и Оверим. По большому счёту если 
не будет лаки-панча и какой-то супер-
хорошей работы на дистанции Розен-
струйка, то все преимущества на сто-
роне Блейдса.

По поводу Гана и Нганну — интерес-
ный будет поединок, в том числе и для 
меня. По Гану тяжело попасть, поэто-
му у Нганну будут в этом плане некото-
рые проблемы, но, думаю, всё равно — 50 
на 50. С Нганну мы знаем, что одно-два 
сильных попадания — и всё заканчи-
вается. Но в плане техники, дистан-
ции, передвижения преимущество, ду-
маю, будет у Гана. Всё зависит от того, 
кто лучше подготовится, навяжет свой 
стиль и будет сильнее ментально.

После боя с Оверимом мы видели самую 
уверенную в себе версию Волкова. По-
том вы проиграли Гану в близком бою. 
Уверенность на том же уровне, что была 
и после Оверима?

Я всегда уверен в себе.

Всегда хотел спросить: бойцам меж-
ду раундами прикладывают лед к гру-

ди и затылку для восстановления — это 
как-то помогает или нет разницы?

Ну есть некоторое охлаждение, по-
тому что организм сильно перегревает-
ся. Из-за перегрева уходит энергия, это 
не полезно для организма, и, конечно, 
в некоторой степени охлаждение помо-
гает. Не до такой степени, чтобы влиять 
на поединок, но всё равно. И психоло-
гически слегка кому-то помогает тоже.

Вам перед началом раунда менеджер 
Иван Банников постоянно матерно кри-
чит из угла. Это вас не раздражает?

Плохо подготовились, это кричит 
не менеджер, а Алексей Лихарев, мой то-
варищ, он помогает в создании контен-
та для инстаграма. Такие эмоциональ-
ные крики у меня вызывают некоторую 
усмешку, даже улыбку. Может быть, 
где-то даже играет на камеру, чтобы 
потом это осталось на видеонарезках.

Алексей Фомин 

В четверг вечером, 16 сентября, мос-
ковский «Локомотив» начал свой ев-

рокубковый сезон. В матче первого тура 
группового этапа Лиги Европы подопеч-
ные Марко Николича встретились дома 
с французским «Марселем». Им удалось 
спастись в конце матча от поражения, до-
бившись ничейного результата (1:1). Меж-
ду тем уже в понедельник, 20 сентября, 
«железнодорожникам» предстоит прове-
сти очередную встречу в чемпионате Рос-
сии. В рамках восьмого тура они поедут 
в Екатеринбург к аутсайдеру РПЛ «Уралу». 
Но главным событием в этот же день ста-
нет московское дерби ЦСКА — «Спартак». 
Помимо него особое внимание публики 
привлекают будущие встречи «Сочи» — 
«Динамо» и «Рубин» — «Зенит».

�� «ЛОКОМОТИВ» — «МАРСЕЛЬ»

Матч в Черкизово продолжил для «Ло-
комотива» процесс внедрения в его со-
став большой группы новичков, при-
обретённых в минувшее трансферное 
окно. Всех их в той или иной степени 
удалось проверить в субботней домаш-
ней встрече чемпионата России против 
«Крыльев Советов» (2:0).

Теперь им предстояло пройти тест 
очень мощным соперником, который 
сейчас, с приходом на пост главного 
тренера аргентинца Хорхе Сампаоли — 
одного из самых неординарных тре-
неров мирового футбола последних 
лет, — идёт в группе лидеров чемпиона-
та Франции и показывает яркую атаку-
ющую игру.

В итоге его команда практически 
весь матч владела подавляющим пре-
имуществом. В первом тайме она поч-
ти не выпускала «Локомотив» со своей 
половины поля. Несколько раз «желез-
нодорожников» выручал вратарь Мари-
нато Гильерме, а ещё в некоторых мо-
ментах гости оказались не очень точны 
на завершающей стадии атаки.

«Локо» лишь раз ответил опасным 
моментом, но зато каким — удар Фёдо-
ра Смолова пришёлся в штангу. После 
перерыва «Марсель» продолжил владеть 
инициативой и на 59-й минуте добился 
пенальти и удаления одного из нович-
ков красно-зелёных — Наира Тикнизяна.

Дженгиз Ундер реализовал одиннад-
цатиметровый удар. Далее француз-
ский клуб создал несколько моментов 
и мог удвоить счёт. Ничто не предвеща-
ло успеха в исполнении хозяев, но ещё 
один новичок команды сказал своё сло-

во. Вышедший в середине второго тайма 
Тино Анджорин на 89-й минуте ударом 
из-за пределов штрафной площади от-
правил мяч в нижний дальний угол во-
рот Пау Лопеса.

В оставшиеся минуты «Марсель» 
едва не забил победный мяч, но Станис-
лав Магкеев успел головой выбить мяч 
из пустых ворот. «Локо» добился ничей-
ного результата и теперь поедет в Рим. 
Там 30 сентября ему предстоит играть 
с местным «Лацио», который на старте 
группового этапа проиграл в гостях ту-
рецкому «Галатасараю» (0:1).

�� ЦСКА — «СПАРТАК»

Два самых принципиальных соперника 
российского футбола отыграли почти 
треть чемпионата и застряли в середине 
турнирной таблицы. Набрав по 10 очков, 
они занимают восьмое и девятое места. 
ЦСКА находится выше лишь за счёт до-
полнительных показателей в виде раз-
ницы забитых и пропущенных мячей 
(10–8 против 8–7). От лидирующего «Зе-
нита» они отстают всего на семь очков, 
но пока не очень видно, за счёт чего эти 
команды догонят питерский клуб.

ЦСКА в воскресном матче прошлого 
тура потерял очки в Туле, сыграв вни-

чью с местным «Арсеналом» (2:2). «Спар-
так» в субботу вроде бы нащупал игру, 
победив дома «Химки» (3:1). Но, воз-
можно, дело было не в красно-белых, 
а в игровых проблемах подмосковно-
го клуба.

В среду подопечные Руя Витории 
могли закрепить успех хорошим стар-
том в Лиге Европы и создали немало 
моментов в домашней игре с польской 
«Легией», но в итоге не смогли забить. 
А в концовке матча варшавский клуб 
открыл счёт и увёз из Москвы победу 
(1:0). С учётом того, что у себя в чемпио-
нате Польши эта команда сейчас сама 
терпит бедствие, находясь в зоне вылета, 
можно сказать, что «Спартак» потерял 
крайне важные очки в борьбе за выход 
в плей-офф. А помимо «Легии» играть 
ему в группе с гораздо более мощными 
итальянским «Наполи» и английским 
«Лестером».

Но и в чемпионате дела у него пока 
тоже идут не лучше.

— Говорить о том, что красно-белые 
возрождаются, нельзя было даже после 
победы над «Химками», — отметил в раз-
говоре с «Известиями» бывший владе-
лец «Спартака» Андрей Червиченко. — 
А сейчас, после проигрыша «Легии», 
снова ситуация непонятная. Реальные 
кондиции команды мы узнаем теперь 
уже только после дерби с ЦСКА. Тем бо-
лее что армейцы сейчас тоже разобран-
ные, состав очень средний. И теперь два 
заклятых врага находятся рядышком 
в таблице. Очень интересно посмо-
треть, кто из этих неудачно стартовав-
ших в сезоне команд покажет большую 
футбольную злость и большее желание 
победить.

�� «СОЧИ» — «ДИНАМО»

Уже полтора года Владимир Федотов 
работает главным тренером «Сочи», 
а его команда за это время проделала 
путь от аутсайдера РПЛ до итогового 
пятого места в прошлом сезоне с пер-
вым в истории попаданием в еврокуб-
ки и нынешнего промежуточного вто-
рого места.

И это при том, что её из раза в раз 
покидали лидеры вроде нападающих 
Александра Кокорина и Антона Забо-
лотного, полузащитника Андрея Мосто-
вого, защитников Михи Мевли и Ивана 
Новосельцева.

«Сочи» выдал не самый выдающий-
ся дебют в еврокубках, но и не опозо-
рился там. Он не попал в групповой 
этап Лиги конференций. Сначала была 
обыграна азербайджанская «Кешля» 
(3:0; 4:2), а затем лишь в серии пеналь-
ти было проиграно противостояние 
с белградским «Партизаном» (1:1; 2:2, 
по пенальти 2:4).

МНЕНИЕ

Александр Волков намерен реабилитироваться после поражения  
в бое с Ганом (на фото)
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